Bibliographie Jüdisches Hohenems

1.Bibliographien

Ausgewähltes Schrifttum zur Geschichte von Hohenems, in: Hohenems. Geschichte, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems (Gesamtdarstellung, Bd. 1), Hohenems 1975, S. 189-192.

Bibliographie zur Geschichte und Kultur der Juden in Vorarlberg vom 17. bis 19. Jahrhundert, in: Burmeister, Karl Heinz/Niederstätter, Alois (Hrsg.): Dokumente zur Geschichte der Juden in Vorarlberg vom 17. bis 19. Jahrhundert, (= Forschungen zur Geschichte Vorarlbergs 9), Dornbirn 1988, S. 11-14.

Hohenems in Wort und Bild. Versuch einer Zusammenstellung der "Hohenems-Literatur" anläßlich der Ausstellung der Volksbücherei Hohenems zur Stadterhebung 27.-29. Mai 1983, o.O., o.J.

Kaufmann, Uri: Bibliographie zur Geschichte der Juden in der Schweiz, München-London-New York-Paris 1993.

Niederstätter, Alois: Karl Heinz Burmeister. Verzeichnis der Veröffentlichungen 1959-1986, (= Schriften des Vorarlberger Landesarchivs 2), Bregenz 1986.

Peter, Norbert: Topographisch-historische Bibliographie über Hohenems, in: Gedenkschrift Stadterhebung Hohenems 1333-1983, hrsg. vom Amt der Stadt Hohenems, Hohenems 1983, S. 298-311.

Prechtel, Wolfgang: Versuch einer ersten Bibliographie Aron Tänzers, in: Burmeister, Karl Heinz (Hrsg.): Rabbiner Dr. Aron Tänzer. Gelehrter und Menschenfreund 1871-1937, (= Schriften des Vorarlberger Landesarchivs 3), Bregenz 1987, S. 84-97.

Purin, Bernhard: Jüdische Geschichte und Kultur in österreichischen Museen und Ausstellungen. Eine Bibliographie, in: Wiener Jahrbuch für jüdische Geschichte, Kultur und Museumswesen, 1. Bd. (1994), S. 161-183.

Wiesemann, Falk: Bibliographie zur Geschichte der Juden in Bayern, (= Bibliographien zur deutsch-jüdischen Geschichte 1), München-London-New York-Paris 1989.

2. Geschichte (übergreifend)

Babutzky, Bernhard: Großbrände in Hohenems, in: 120 Jahre Freiwillige Feuerwehr Hohenems 1869-1989. Festschrift zum Landesfeuerwehrfest 1989, hrsg. von der Ortsfeuerwehr Hohenems, Hohenems 1989, S. 39-46.

Babutzky, Bernhard: Hohenems, eine junge Stadt mit alter Geschichte, in: 120 Jahre Freiwillige Feuerwehr Hohenems 1869-1989. Festschrift zum Landesfeuerwehrfest 1989, hrsg. von der Ortsfeuerwehr Hohenems, Hohenems 1989, S. 9-17. [S. 13-15: Die Judengemeinde]

Babutzky, Bernhard: Hohenems. Eine industriereiche Marktgemeinde mit großer geschichtlicher Vergangenheit, in: Festschrift zum 14. Vorarlberger Landesturnfest vom 10. bis 12. Juli 1970 in Hohenems, hrsg. von der Turnerschaft Hohenems, Hohenems 1970, S. 12-35. [S. 25-27: über die jüdische Gemeinde]

Barnay, Markus: Die Erfindung des Vorarlbergers. Ethnizitätsbildung und Landesbewußtsein im 19. und 20. Jahrhundert, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 1), Bregenz 1988.

Bergmann, Joseph: Landeskunde von Vorarlberg, Innsbruck-Feldkirch 1868. [S. 52-53: Die Israelitengemeinde]

Bergmann, Joseph: Über Hohenems und die dortige Judengemeinde, die einzige in Tyrol und Vorarlberg, in: Österreichische Zeitschrift für Geschichts- und Staatskunde (1836), Nr. 99 und 100, S. 394-395 und 397-399.

Bidermann, Hermann: Die Nationalitäten in Tirol und die wechselnden Schicksale ihrer Verbreitung (= Forschungen zur deutschen Landesund Volkskunde 1, H. 7), Stuttgart 1886. [S. 467-472: Die Wohnplätze der Juden in Tirol]

*Bidermann, Hermann: Das Judenthum und seine Drangsale in Tirol. Eine historische Skizze. Separatabdruck aus der Zeitschrift Phönix, Innsbruck 1853.

Bilgeri, Richard: Jüdische Persönlichkeiten von Hohenems, Hausarbeit (Pädagogische Akademie Feldkirch), o.O., o.J.

Bosch, Manfred (Hrsg.): Alemannisches Judentum, Spuren einer verlorenen Kultur, Eggingen 2001.

Bschaden, Ingrid: Die Juden in Hohenems, Hausarbeit (Pädagogische Akademie Feldkirch), Hohenems 1979.

Burmeister, Karl Heinz: Spuren jüdischer Geschichte und Kultur in der Grafschaft Montfort. Die Region Tettnang, Langenargen, Wasserburg, hrsg. von Eduard Hindelang, Sigmaringen 1994.

Burmeister, Karl Heinz: medinat bodase. Zur Geschichte der Juden am Bodensee, Konstanz 1994.

Burmeister, Karl Heinz: Geschichte der Juden in Stadt und Herrschaft Feldkirch, (= Schriftenreihe der Rheticus-Gesellschaft 31), Feldkirch 1993.

Burmeister, Karl Heinz/Niederstätter, Alois (Hrsg.): Dokumente zur Geschichte der Juden in Vorarlberg vom 17. bis 19. Jahrhundert, (= Forschungen zur Geschichte Vorarlbergs 9), Dornbirn 1988.

Burmeister, Karl Heinz: Die Entwicklung der Hohenemser Judengemeinde, in: Hohenems. Geschichte, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems (Gesamtdarstellung, Bd. 1), Hohenems 1975, S. 171-188.

Burmeister, Karl Heinz (Hrsg. Eduard Hindelang): Spuren jüdischer Geschichte und Kultur in der Grafschaft Montfort, Die Region Tettnang, Langenargen, Wasserburg, Sigmaringen 1994.

Burtscher, Otto: Die Judengemeinde, in: Hohenems. Natur und Wirtschaft, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems (Gesamtdarstellung, Bd. 3), Dornbirn 1983, S. 69-70.

Dreier, Werner: Geduldet-gemieden-vertrieben: Juden in Vorarlberg, in: Allmende 18/19 (1987), S. 60-69.

Gedenkschrift Stadterhebung Hohenems 1333-1983, hrsg. vom Amt der Stadt Hohenems, Hohenems 1983.

Gelber, Nathan M.: Hohenems, in: Encyclopaedia Judaica, Bd. 8, Berlin 1931, Sp. 174.

Gmeiner, Reinhold: Juden von Hohenems. Vor 355 Jahren wurde die Emser Juden-Niederlassung gegründet, in: Vorarlberger Nachrichten, 4.9.1972, S. 3.

Halpert, Martha S.: Jüdisches Leben in Österreich, Wien 1992. [S. 77-83: Vorarlberg]

*Herz, Peter: Die Juden von Hohenems. Gedenken an eine berühmte entschwundene Gemeinde, in: Illustrierte Neue Welt, August/September 1974.

Hesse, Hans: Hohenems, in: Mult és Jövö. Zsidó irodalmi, Müvészeti, Társadalmi és Kritikai folyóirat, (1914), S. 135-137.

Hohenems, in: Encyclopaedia Judaica, Bd. 8, Jerusalem 1971, Sp. 815-816.

Hohenems. Geschichte, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems (Gesamtdarstellung, Bd. 1), Hohenems 1975.

Hohenems. Kultur, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems (Gesamtdarstellung, Bd. 2), Bregenz 1978.

Hohenems. Natur und Wirtschaft, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems (Gesamtdarstellung, Bd. 3), Dornbirn 1983.

Kanamüller, Erika: Die wirtschaftliche, kulturelle und geistige Bedeutung der Judengemeinde Hohenems, Diplomarbeit Innsbruck 1990.

Kleiner, Viktor: Geschichte der Juden in Vorarlberg, in: Archiv für Geschichte und Landeskunde Vorarlbergs, 2. Jg. (1905/1906), S. 37-39.

Kopf, Ingrid E.: Die Geschichte der Juden in Vorarlberg. Berichte, in: Das kleine Blatt, 24.9.1987, S. 6-7; 12.10.1987, S. 6-7; 29.10.1987, S. 10-11; 19.11.1987, S. 10-11; 10.12.1987, S. 10-11; 4.2.1988, S. 10-11.

Landjudentum im Süddeutschen- und Bodenseeraum, (= Forschungen zur Geschichte Vorarlbergs 11), hrsg. vom Vorarlberger Landesarchiv, Dornbirn 1992.

Lohrmann, Klaus/Wadl, Wilhelm/Wenninger, Markus: Überblick über die jüdischen Siedlungen in Österreich, in: Lohrmann, Klaus (Hrsg.): 1000 Jahre Österreichisches Judentum, Wien 1982, S. 69-92.

Moos, Samuel: Geschichte der Juden im Hegaudorf Randegg, Gottmadingen 1986. [S. 116 ff: über die Hohenemser Familien Moos und Levi/später Neumann, die sich in Randegg niederließen]

Moses, Leopold: Hohenems, in: Jüdisches Lexikon. Ein enzyklopädisches Handbuch des jüdischen Wissens in 4 Bänden, Bd. 2, Berlin 1928, Sp. 1650.

Niederstätter, Alois: Die jüdische Gemeinde in Hohenems, in: Burmeister, Karl Heinz (Hrsg.): Rabbiner Dr. Aron Tänzer, Gelehrter und Menschenfreund 1871-1937, (= Schriften des Vorarlberger Landesarchivs 3), Bregenz 1987, S. 11-25.

Purin, Bernhard: "Ich habe nie aufgehört, ein Vorarlberger zu sein." Hohenemser Juden in der Fremde, in: Allmende (1993), H. 36/37, S. 69-84.

Purin, Bernhard: Die Levi-Sulzer - Geschichte einer jüdischen Familie in Vorarlberg, in: ders. (Red.): Salomon Sulzer - Kantor, Komponist, Reformer. Katalog zur Ausstellung des Landes Vorarlberg im Jüdischen Museum der Stadt Wien, Bregenz 1991, S. 16-25.

Purin, Bernhard: Quellen zur jüdischen Familienforschung in Vorarlberg, in: Maajan - Die Quelle. Zeitschrift für jüdische Familienforschung (1991), H. 21, S. 410-413.

Rauh, Rudolf: Interessante Archivalien und Bestände des Palastarchivs in Hohenems, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 24. Jg. (1972), S. 300-337.

Renn, Konrad: Großbrände in Hohenems, in: Gächter, Alfons (Hrsg.): Festschrift. 80 Jahre Freiwillige Feuerwehr Hohenems, Hohenems 1949, S. 27-30.

Rimalt, Elimelech S.: The Jews of Tyrol, in: Fraenkel, Josef (Hrsg.): The Jews of Austria. Essays on their Life, History and Destruction, London 1967, S. 375-384.

Rothschild, Lothar: Geschichte der Juden in Hohenems, in: Gold, Hugo: Geschichte der Juden in Österreich. Ein Gedenkbuch, Tel Aviv 1971, S. 27-32.

Sayn-Wittgenstein, Franz Prinz zu: Vorarlberg und Liechtenstein, München 1989. [S. 190-195: Die jüdische Gemeinde]

Schebesta, Kurt: Wechselvolles Schicksal und Geschichte einer jüdischen Gemeinde neben der Schweizer Grenze, in: Israelitisches Wochenblatt für die Schweiz (1988), Nr. 41, S. 33-35.

Schmelzer, Imre H.: Zur Geschichte der Israelitischen Gemeinde St. Gallen, in: Gallus-Stadt. Jahrbuch der Stadt St. Gallen, 1981, S. 69-81.

Schweizer, Karl: Jüdisches Leben und Leiden in Lindau. Ein Überblick, Lindau 1989.

Sella, Gad Hugo: Die Juden Tirols. Ihr Leben und Schicksal, Tel Aviv 1979.

Sinz, L.: Die Juden in Hohenems, in: Feierabend, Wochenbeilage zum Vorarlberger Tagblatt, 16. Jg.(1934), H. 18, S. 168-172.

Staffler, Johann J.: Das deutsche Tirol und Vorarlberg, topographisch, mit geschichtlichen Bemerkungen, Bd. 1, Innsbruck 1847. [S. 72: über die jüdische Gemeinde Hohenems]

Stainer, Maria-Luise: "Wir werden den Juden schon eintunken!" Geschichte der Juden in Innsbruck, Vorarlberg und Tirol, in: Sturzflüge. Eine Kulturzeitschrift (1986), H. 15/16, S. 17-32.

Tänzer, Aron: Die Geschichte der Juden in Hohenems, unveränderter Nachdruck der Ausgabe Meran 1905. Mit Vorworten von Fritz Tänzer und Otto Amann und einem Nachruf von Rabbiner Dr. [Heinemann]

Auerbach. Anhang: Burmeister, Karl Heinz: Die Juden in Vorarlberg im Mittelalter; Peter, Norbert: Die Hohenemser Judengemeinde im Spiegel antisemitischer Beschuldigungen, Bregenz 1982.

Tänzer, Aron: Die Geschichte der Juden in Hohenems und im übrigen Vorarlberg, unveränderter Nachdruck. Mit Vorworten von Fritz Tänzer und Otto Amann und einem Nachruf von Rabbiner Dr. [Heinemann] Auerbach, Bregenz 1971.

Tänzer, Aron: Vorarlberg, in: Jüdisches Lexikon. Ein enzyklopädisches Handbuch des jüdischen Wissens in 4 Bänden, Bd. 4/2, Berlin 1930, Sp. 1247.

Tänzer, Aron: Vorarlberg, in: The Jewish Encyclopedia, Bd. 12, New York-London 1906, S. 451.

Tänzer, Aron: Die Geschichte der Juden in Tirol und Vorarlberg, Teil 1 und 2: Die Geschichte der Juden in Hohenems und im übrigen Vorarlberg, Meran 1905.

Tänzer, Aron: Hohenems, in: The Jewish Encyclopedia, Bd. 6, New York-London 1904, S. 436.

Tänzer, Aron: Trent, in: The Jewish Encyclopedia, Bd. 12, New York 1904, S. 240-241.

Tänzer, Aron: Tyrol, in: The Jewish Encyclopedia, Bd. 12, New York 1904, S. 336-337.

Tänzer, Aron: Zur Geschichte der Juden in Tirol und Vorarlberg, in: Die Wahrheit. Unabhängige Zeitschrift für jüdische Interessen, 2. Jg., Nr. 14, 26.4.1900, S. 4-6.

*Tänzer, Aron: Zur Geschichte der Juden in Tirol und Vorarlberg, in: Jüdisches Volksblatt, 2. Jg., Nr. 17, 27.4.1900.

*Tänzer, Aron: Zur Geschichte der Juden in Tirol und Vorarlberg, in: Meraner Zeitung, 34. Jg., Nr. 46, 18.4.1900.

Tyrol (Tirol) and Vorarlberg, in: The Universal Jewish Encyclopedia, Bd. 10, New York 1948, S. 332-333.

Voith, Helmut: Die Juden in der Grafschaft Montfort, in: Bodenseehefte, 44. Jg. (1994), H. 4, S. 52-57.

Walser, Harald: Zwischen Duldung und Verfolgung. Zur Geschichte der Juden in Vorarlberg, in: Sturzflüge. Eine Kulturzeitschrift (1986), H. 15/16, S. 33-39.

Wassermann, Henry: Vorarlberg, in: Encyclopaedia Judaica 16, Jerusalem 1971, Sp. 223-224.

Welte, Thomas: Die Hohenemser Judengemeinde im 20. Jahrhundert. 1896-1954, Diplomarbeit Innsbruck 1990.

Welti, Ludwig: Geschichte der Reichsgrafschaft Hohenems und des Reichshofes Lustenau (Historische Kommission für Vorarlberg und Lichtenstein – Bd. 4. Forschung zur Geschichte Vorarlbergs und Lichtensteins), Innsbruck 1930.

Wenninger, Markus: Tirol und Vorarlberg, in: Schoeps, Julius H. (Hrsg.): Neues Lexikon des Judentums, Gütersloh-München 1992, S. 452.

Wolfers, Artur: Die Geschichte der Juden in St. Gallen, in: Landjudentum im Süddeutschen- und Bodenseeraum, hrsg. vom Vorarlberger Landesarchiv, (= Forschungen zur Geschichte Vorarlbergs 11), Dornbirn 1992, S. 145-148.

3.Geschichte (bis 1617)

Ammann, Hektor: Die Judengeschäfte im Konstanzer Ammann-Gerichtsbuch 1423-1434, in: Schriften des Vereins für Geschichte des Bodensees und seiner Umgebung, 71. Jg. (1952), S. 36-84.

Burmeister, Karl Heinz: Juden im Bodenseeraum bis 1349, in: Kustermann, Abraham P./Bauer, Dieter R. (Hrsg.): Jüdisches Leben im Bodenseeraum. Zur Geschichte des alemannischen Judentums mit Thesen zum jüdisch-christlichen Gespräch, Ostfildern 1994, S. 19-36.

Burmeister, Karl Heinz: "Der reiche Samuel." Zur Biographie eines jüdischen Bankiers aus Lindau (ca. 1360-1430), in: Jahrbuch des Landkreises Lindau, 7. Jg. (1992), S. 59-61.

Burmeister, Karl Heinz: Die Juden in Vorarlberg im Mittelalter, in: Tänzer, Aron: Geschichte der Juden in Hohenems, unveränd. Nachdruck, Bregenz 1982, S. 805-824.

Burmeister, Karl Heinz: Die Juden in Vorarlberg im Mittelalter, in: Schriften des Vereins für Geschichte des Bodensees und seiner Umgebung, 94. Jg. (1976), S. 1-18.

Guttmann, Adolf: Zur ältesten Geschichte der Juden in Vorarlberg, in: Die Neuzeit. Wochenschrift für politische, religiöse und Kultur-Interessen (1884), Nr. 21, S. 200-201.

Köfler, Gretl: Zur Geschichte der Juden in Tirol bis zum Ende des 16. Jahrhunderts, in: Das Fenster. Tiroler Kulturzeitschrift (1979/80), H. 25, S. 2530-2537.

Leipold-Schneider, Gerda: Bevölkerungsgeschichte Feldkirchs bis ins 16. Jahrhundert, (= Schriftenreihe der Rheticus-Gesellschaft 26), Feldkirch 1991. [S. 24-27: Die Juden]

Löwenstein, Leopold: Geschichte der Juden am Bodensee und Umgebung, 1. Teil, o.O. 1879.

Martin, Theodor: Aus den Zeiten der Judenverfolgung am Bodensee (um 1348), in: Schriften des Vereins für Geschichte des Bodensees und seiner Umgebung, 9. Jg. (1878), S. 88-102.

Moses, Leopold: Bludenz, in: Avneri, Zvi (Hrsg.): Germania Judaica, Bd. 2/1, Tübingen 1968, S. 89.

Moses, Leopold: Feldkirch, in: Avneri, Zvi (Hrsg.): Germania Judaica, Bd. 2/1, Tübingen 1968, S. 234.

Tänzer, Aron: Juden in Bregenz, in: Holunder. Wochen-Beilage der Vorarlberger Landeszeitung, 5. Jg. (27.9.1927), Nr. 39, S. 1-2.

Wenninger, Markus J.: Feldkirch, in: Germania Judaica, hrsg. von Arye Maimon, Bd. 3/1, Tübingen 1987, S. 338-339.

4. Geschichte (1617-1781)

Bergmann, Joseph: Die Reichsgrafen von und zu Hohenembs in Vorarlberg. Dargestellt und beleuchtet in den Ereignissen ihrer Zeit, vom Jahre 1560 bis zu ihrem Erlöschen 1759, Wien 1861. [S. 118-119: Die Judengemeinde zu Hohenembs]

Brand in Hohenems vor 157 Jahren, in: Feierabend. Wochenbeilage zum Vorarlberger Tagblatt, 16. Jg. (1934), S. 178-179.

Buck, Michael: Ein Vortrag über die Judenschaft zu Aulendorf, in: Verhandlungen des Vereins für Kunst und Alterthum in Ulm und Oberschwaben (1875), N.R. H. 7, S. 30-40. [u.a. über Hohenemser Juden in Aulendorf]

Burmeister, Karl Heinz: Eine jüdische Beerdigung in Lindau 1772, in: Jahrbuch des Landkreises Lindau, 9. Jg. (1994), S. 58-62.

Burmeister, Karl Heinz: Die Juden in Tisis, in: Lins, Rainer (Hrsg.): Tisis. Dorf- und Kirchengeschichte, (= Schriftenreihe der Rheticus-Gesellschaft 28), Feldkirch 1992, S. 141-147.

Burmeister, Karl Heinz: Die jüdische Landgemeinde in Rheineck im 17. Jahrhundert, in: Landjudentum im Süddeutschen- und Bodenseeraum, hrsg. vom Vorarlberger Landesarchiv, (= Forschungen zur Geschichte Vorarlbergs 11), Dornbirn 1992, S. 22-37.

Burmeister, Karl Heinz: Zur Geschichte der Herrschaft Hohenegg, in: Allgäuer Geschichtsfreund. Blätter für Heimatforschung und Heimatpflege (1992), Bd. 92, S. 77–102. [S. 94–97 über die Juden in der Herrschaft Hohenegg]

Burmeister, Karl Heinz: Die ältesten Siegel von Juden in Hohenems, in: Maajan - Die Quelle. Zeitschrift für jüdische Familienforschung (1991), H. 20, S. 393-394.

Burmeister, Karl Heinz: Die Juden in Altenstadt (Feldkirch) 1663-1667, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 43. Jg. (1991), S. 250-260.

Burmeister, Karl Heinz: Die jüdische Gemeinde am Eschnerberg 1637-1651, in: Jahrbuch des Historischen Vereins für das Fürstentum Liechtenstein, 89. Jg. (1991), S. 153-176.

Burmeister, Karl Heinz: Der Hohenemser Pferdehändler Maier Moos Jäcklis, in: Jüdisches Museum Hohenems, Jahrbuch 1989, S. 14-18.

Burmeister, Karl Heinz: Der jüdische Pferdehandel in Hohenems und Sulz im 17. und 18. Jahrhundert, (= Veröffentlichungen der Hochschule für Jüdische Studien Heidelberg 3), Wiesbaden 1989.

Burmeister, Karl Heinz: Die jüdische Gemeinde in Hohenems und ihre Auswirkungen auf Lustenau, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 41. Jg. (1989), S. 289-301.

Burmeister, Karl Heinz: Liechtenstein als Zufluchtsort der aus Sulz vertriebenen Juden 1745-47, in: Jahrbuch des Historischen Vereins für das Fürstentum Liechtenstein, 86. Jg. (1988), S. 327-345.

Burmeister, Karl Heinz: Der Prozeß gegen Israel Samuel von Prag von 1675, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 40. Jg. (1988), S. 216-221.

Burmeister, Karl Heinz: Das Siegel des jüdischen Pferdehändlers Abraham Levi von Sulz, in: Vorarlberger Oberland. Kulturinformationen der Rheticus-Gesellschaft, 9. Jg. (1987), S. 31-38.

Einsle, Anton: Ein jüdischer Pferdehändler. Zur Hohenemser Alltagsgeschichte im 18. Jahrhundert, in: Neue Vorarlberger Tageszeitung, 26.03.1987, S 12.

Der Garten Vorarlbergs. Kurzer Führer durch das Vorarlberger Vorderland, hrsg. vom Verkehrs- und Verschönerungsverein Vorderland, Sulz 1930. [S. 13: über die Juden von Sulz]

gd [d.i. Deuring, Hermann]: Judengeschichten aus Vorarlberg, in: Vorarlberger Tagblatt, 28.11.1938, 29.11.1938, 1.12.1938, 3.12.1938, 6.12.1938, 9.12.1938, 15.12.1938 und 23.12.1938.

Guggenheim, Florence: Ausländische Juden an der Zurzacher Messe vor 200 Jahren, in: Israelitische Wochenzeitung, Nr. 50, 10.12.1954, S. 64-65.

Köfler, Gretl: Zur Geschichte der Juden in Tirol. 2. Teil: Das Handelshaus May in Innsbruck, in: Das Fenster, Tiroler Kulturzeitschrift (1980), H. 27, S. 2733-2735.

Leitner, Rudolf: Die Judenpolitik der österreichischen Regierung in den Jahren 1848 bis 1859, phil. Diss. Wien 1924.

Loeb, Patrick: Die reichsgräflichen Schutzbriefe der Juden von Hohenems bis zum Ende der reichsgräflichen Periode (1617-1759), Seminararbeit Zürich 1991.

Löwenstein, Leopold: Günzburg und die schwäbischen Gemeinden, in: Blätter für jüdische Geschichte und Litteratur, 1. Jg. (1899/1900), S. 9-10, 25-27, 41-43, 57-59; 2. Jg. (1901), S. 25-27, 33-35, 41-44, 49-51, 57-59; 3. Jg. (1902), S. 4-6, 21-24, 56-58. [Enthält den Stammbaum der Hohenemser Rabbinerfamilie Ullmann]

Nägele, Oswald: Bekanntes und weniger Bekanntes aus vergangenen Zeiten - Archivnotizen, Auszüge aus älteren und neueren Publikationen über die Juden in Sulz, 1676-1744, in: Informationsblatt der Gemeinde Sulz (Dezember 1988/Jänner 1989), H. 8, unpag.

Nägele, Oswald: "Juden in Sulz" vor 300 Jahren, in: Vorarlberger Nachrichten, 23.3.1984.

Niederstätter, Alois: Gesellschaftliche Strukturen und soziale Verhältnisse im vorindustriellen Vorarlberg, in: Von Bettlern, Gaunern, Hexen ... Randgruppen in Vorarlberg vor der Industrialisierung, hrsg. vom Archiv der Stadt Dornbirn, (= Dornbirner Schriften. Beiträge zur Stadtkunde 8), Dornbirn 1990, S. 3-21.

Nordmann, Achilles: Die Juden in Graubünden, in: Bündnerisches Monatsblatt. Zeitschrift für Bündnerische Geschichte, Landes- und Volkskunde (1924), H. 9, S. 265-290.

Pöder, Heinrich: Sulz, Pfarre zum hl. Georg, in: hrsg. vom Pfarramt Sulz: St. Georg - Sulz 1904-1954, Sulz 1954, S. 2-14. [über die Juden in Sulz]

Purin, Bernhard: Die Juden in Vorarlberg und die süddeutsche Judenheit im 17. und 18. Jahrhundert, in: Keil, Martha/Lohrmann, Klaus (Hrsg.): Studien zur Geschichte der Juden in Österreich, (=

Handbuch zur Geschichte der Juden in Österreich, Reihe B, Bd. 2), Wien-Köln-Weimar 1994, S. 121-129.

Purin, Bernhard: Die Juden von Sulz. Eine jüdische Landgemeinde in Vorarlberg 1676-1744, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 9), Bregenz 1991.

Purin, Bernhard: Protoemanzipation und Sicherheit. Die Juden von Sulz 1676-1744, Magisterarbeit Tübingen 1990.

Tiefenthaler, Meinrad: Schulden und Wucher im Vorarlberger Oberland im 17. Jahrhundert, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 6. Jg. (1951/52), S. 191-249.

Ulrich, Johann Caspar: Sammlung Jüdischer Geschichten, welche sich mit diesem Volk in dem XIII. und folgenden Jahrhunderten bis auf MDCCLX in der Schweiz von Zeit zu Zeit zugetragen, Basel 1768.

W.H. [d.i. Dr. H. W. Schmidt]: Von den Juden in Sulz, in: Holunder. Wochenbeilage der Vorarlberger Landes-Zeitung, 13. Jg. (1935), Nr. 34, S. 1-2 und Nr. 36, S. 1-2.

Weizenegger, Franz-Josef: Vorarlberg. Aus dem Nachlaß bearbeitet und herausgegeben von Meinrad Merkle. Unveränderter Nachdruck mit einer biographischen Einleitung und Register von Karl Heinz Burmeister, 2. und 3. Bd., Bregenz 1989. [2. Bd., S. 362-367: Bedingungen, unter welchen die Juden aufgenommen wurden. 3. Bd., S. 356-363: Verhältnisse der Juden in Vorarlberg]

Weltsch, Erik: Verkauf des Schwefelbades in Hohenems im Jahre 1800, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 46. Jg. (1994), S. 203–207.

5. Geschichte (1782-1938)

Adreßbuch der Marktgemeinden Hohenems und Lustenau, Ausgabe 1921, Dornbirn 1921.

Adreßbuch Hohenems mit den angeschlossenen Gemeinden des Vorarlberger Vorderlandes, Ausgabe 1933, Feldkirch 1933.

Barnay, Markus: "Echte Vorarlberger" und "fremde Bettler". Bildung von Landesbewußtsein und Ausgrenzung von Zuwanderern in Vorarlberg im 19. und 20. Jahrhundert, in: Greussing, Kurt (Hrsg.): Die Roten am Land. Arbeitsleben und Arbeiterbewegung im westlichen Österreich, Steyr 1989, S. 133-137.

Beerli, Hans: Die st. gallische und schweizerische Freizügigkeit, jur. Diss. Borna-Leipzig 1905. [S. 96-100: Die Stellung der Israeliten im Kanton St. Gallen]

Burmeister, Karl Heinz: Hohenems zur Jugendzeit Salomon Sulzers, in: Purin, Bernhard (Red.): Salomon Sulzer - Kantor, Komponist, Reformer. Katalog zur Ausstellung des Landes Vorarlberg im Jüdischen Museum der Stadt Wien, Bregenz 1991, S. 26-37.

Burmeister, Karl Heinz: Der Musiker Elias Klein aus Jöhlingen. Ein Jugendfreund und Mitarbeiter von Salomon Sulzer, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 41. Jg. (1989), S. 177-181.

Burmeister, Karl Heinz: Die Entstehung der Israelitischen Kultusgemeinde in Meran, in: Burmeister, Karl Heinz/Steinhaus, Federico: Contributi per una storia delle comunita' israelitica di Merano/Beiträge zu einer Geschichte der Jüdischen Kultusgemeinde von Meran, Merano/Meran 1987, S. 67-79.

Burmeister, Karl Heinz: Jüdische Ärzte aus Hohenems im 19. und 20. Jahrhundert, in: Medizin in Vorarlberg. Katalog der Ausstellung, Feldkirch 1972, S. 73-75.

Burmeister, Karl Heinz: Die Personenregister des Rabbinates für Tirol und Vorarlberg (1769-1890), in: Genealogica et Heraldica. Kongreßberichte/10. Internationaler Kongreß für genealogische und heraldische Wissenschaften, 14.-19.9.1970, Tl. 1, Wien 1972, S. 43-48.

Die einzige Judengemeinde Vorarlbergs stirbt aus, in: Vorarlberger Volksblatt, 27.2.1935, S. 2-3.

Dreier, Werner: Zwischen Kaiser und "Führer". Vorarlberg im Umbruch 1918-1938, (= Beiträge zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 6), Bregenz 1986.

Dreier, Werner: Vorarlberg und die Anschlussfrage, in: Albrich/ Eisterer/ Steininger (Hrsg.): Tirol und der Anschluss, Innsbruck 2002, S. 183- 220.

Fenkart, Heribert: Brunnerweg, in: Peter, Norbert (Hrsg.): Hohenemser Straßen. Erklärt und erläutert, Dornbirn 1984, S. 39-40.

Flatz, Markus: Liberales Hohenemser Judentum in der 2. Hälfte des 19. Jahrhunderts dargestellt am Arzt Dr. Simon Steinach, Diplomarbeit Innsbruck 1994.

Gmeiner, Reinhold: Das Ende der israelitischen Kultusgemeinde in Hohenems, in: Vorarlberger Nachrichten, 1.8.1989, S. 12.

Graber, Josef: Die politische Geschichte, in: Hohenems. Kultur, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems (Gesamtdarstellung, Bd. 2), Bregenz 1978, S. 113-158.

Grabherr, Eva: "was wir fir bicher habn wie folgt!" Eine bürgerliche Bibliothek, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 42. Jg. (1990), S. 288-292.

Hämmerle, Markus: Glück in der Fremde? Vorarlberger Auswanderer im 19. Jahrhundert, (= Schriftenreihe der Rheticus-Gesellschaft 25), Feldkirch 1990. [S. 84-85 über jüdische Auswanderer]

Höfle, Daniela: "... den Juden die freie Ansiedlung in der Christengasse für die Zukunft untersagt sein solle ..." Realitätenerwerbsverbot als Steuerungsinstrument der Minderheitenpolitik im 18. und 19. Jahrhundert am Beispiel der Jüdischen Gemeinde in Hohenems, Diplomarbeit Innsbruck 1995.

Jüdische Gemeinde Hohenems. Geburtsbuch 1784 – 1821. Sterberegister 1784 – 1820, hrsg. v. Central Archives for the History of the Jewish People, , Sig. Au/33 und AU/34, Jerusalem.

Kaufmann, Uri Robert: Swiss Jewry: From the "Jewish Village" to the City, 1780-1930, in: Leo Baeck Institute - Year Book 30 (1985), S. 283-299.

K`hal-Buch Hohenems 1792 – 1825. mit späteren Ergänzungen 1845 – 47 und 1897 ff., hrsg. v. Central Archives for the History of the Jewish People, Sign. AU/37, beigebunden: Abschrift einer Urkunde betr. Die Verleihung des Chawer-Grades an Josrf G. Ja`akow Awraham 1849, Sign. AU/205, Jerusalem.

Kohn, Abraham: Hohenems in Vorarlberg, in: Der Orient. Berichte, Studien und Kritiken für jüdische Geschichte und Literatur (14.3.1840), H. 11, S. 86-87.

Kohn, Abraham: Nachrichten und Correspondenzen. St. Gallen, in: Israelitische Annalen, Bd. 1, Frankfurt/M. 1839, S. 204-205 und S. 214-215.

McEwan, Dorothea: Der kaisertreue Rabbi Amschel Kafka und seine Huldigungsrede anläßlich Kaiser Franzens Geburtstag 1831, in: Jüdisches Museum Hohenems, Jahrbuch 1989, S. 29-57.

Peter, Norbert: Auseinandersetzungen um die Verschmelzung der Israelitengemeinde mit der Christengemeinde in Hohenems, in: Jahresbericht 1978/79 des Bundesrealgymnasiums Dornbirn, Dornbirn 1979, S. 5-16.

Peter, Norbert: Die parteipolitischen Verhältnisse in der Marktgemeinde Hohenems in den Jahren 1849-1918, phil. Diss. Innsbruck 1974.

Pichler, Meinrad: Auswanderer. Von Vorarlberg in die USA 1800-1938, Bregenz 1993. [S. 209-214: Die Amerikawanderung von Hohenemser Juden]

Rothschild, Lothar: Im Strom der Zeit. Hundert Jahre Jüdische Gemeinde St. Gallen, St. Gallen 1963.

Steinhaus, Federico: I sopravissuti, in: Ecco Merano (1985), H. 41/42, S. 63-70. [über die Kultusgemeinde Meran und ihre Beziehung zu Hohenems]

*Tänzer, Aron: Der Tiroler Aufstand von 1809 und die Juden, in: Israelitisches Familienblatt, 12. Jg. (1910), H. 30.

*Tänzer, Aron: Das Jahr 1809 und die Juden, in: Kalender für Israeliten für das Jahr 5665, Wien 1904.

Tänzer, Aron: Das Jahr 1809 und die Juden, Separatabdruck, Wien 1904.

*Tänzer, Aron: Brief aus Meran, in: Allgemeine Zeitung des Judentums, 65. Jg. (1901), Nr. 15.

Taubes, Löbel/Bloch, Chaim: Jüdisches Jahrbuch für Österreich, Wien 1932/1933.

Walser, Harald: Vom Schutzjuden zum Bürger - Das 19. Jahrhundert, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 3. Jg. (1988), H. 9, S. 8-11.

6. Geschichte (1938-1945)

Achrainer, Martin: "Standgerichte der Heimatfront" Die Sondergerichte in Tirol und Vorarlberg, in: Steininger/ Pitscheider (Hrsg.): Tirol und Vorarlberg in der NS-Zeit, Innsbruck 2002, S. 111-130.

Albrich, Thomas: "Die Juden hinaus" aus Tirol und Vorarlberg: Entrechtung und Vertreibung 1938 bis 1940, in: Steininger/Pitscheider (Hrsg.): Tirol und Vorarlberg in der NS-Zeit, Innsbruck 2002, S. 299-318.

Albrich, Thomas: Die "Endlösung der Judenfrage"! im Gau Tirol-Vorarlberg: Verfolgung und Vernichtung 1941 bis 1945, in: Steininger/Pitscheider (Hrsg.): Tirol und Vorarlberg in der NS-Zeit, Innsbruck 2002, S. 341-360.

Albrich, Thomas: Bomber über der "Alpenfestung": Der Gau Tirol-Vorarlberg im Luftkrieg 1943-1945, in: Steininger/ Pitscheider (Hrsg.): Tirol und Vorarlberg in der NS-Zeit, Innsbruck 2002, S. 383-402.

Dreier, Werner: Die Geschichte von der kleinen Hanna, der Hitler mehr stahl als das rosarote Kaninchen, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 3. Jg. (1988), H. 9, S. 12-13.

Egger, Gernot: Ins Freie? Die vorarlbergisch-schweizerische Grenze 1933-1945, in: Von Herren und Menschen. Verfolgung und Widerstand in Vorarlberg 1933-1945, hrsg. von der Johann-August-Malin-Gesellschaft, (= Beiträge zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 5), Bregenz 1985, S. 234-257.

Fellner, Günter: Der Novemberpogrom 1938 in Westösterreich, in: Mitteilungen der Gesellschaft für Salzburger Landeskunde (1990), H. 130, S. 725-738.

Fußenegger, Jakob: Zeitzeuge eines Jahrzehnts 1938 bis 1948. Ein Priester erzählt, Dornbirn 1988. [S. 60-76: Die letzten Emser Juden]

Gasser, Paul: ... da schlossen sich die Grenzen, Berneck 1985. [Belletristik]

Gasser, Paul: Fluchtweg Rohr noch offen. Roman, Diepoldsau 1983.

Gedenkbuch. Opfer der Verfolgung der Juden unter nationalsozialistischer Gewaltherrschaft 1933-45, hrsg. vom Bundesarchiv Koblenz, 2 Bde., Koblenz 1986.

Gehler, Michael: Murder on Command. The Anti-jewish Pogrom in Innsbruck, 9th-10th November 1938, in: Leo Baeck Institute - Year Book 38 (1993), S. 119-153.

Gelmi, Josef: Die Kirche in Tirol und Vorarlberg in der NS-Zeit, in: Steininger/ Pitscheider (Hrsg.), Tirol und Vorarlberg in der NS-Zeit, Innsbruck 2002, S. 75-94.

Guggenheimer, Michael: "Geblieben sind lediglich noch Steine". Hohenems 40 Jahre nach der "Reichskristallnacht", in: Beilage zum St. Galler Tagblatt, 11.11.1978.

Hepp, Michael: Die Ausbürgerung deutscher Staatsangehöriger 1933-45 nach den im Reichsanzeiger veröffentlichten Listen, 3 Bde., München-New York-London-Paris 1985.

Keller, Stefan: Grüningers Fall. Geschichten von Flucht und Hilfe, Zürich 1993.

Köfler, Gretl: Tirol und die Juden, in: Albrich, Thomas/Eisterer, Klaus/Steininger, Rolf: Tirol und der Anschluß. Voraussetzungen, Entwicklungen, Rahmenbedingungen 1918-1938, (= Innsbrucker Forschungen zur Zeitgeschichte 3), Innsbruck 1988, S. 169-182.

Köfler, Gretl: Die Austreibung der Juden aus Tirol im Jahr 1938, in: Das Fenster. Tiroler Kulturzeitschrift (1981), H. 29, S. 2926-2927.

Meixner, Wolfgang: "Arisierung" – die "Entjudung" der Wirtschaft im Gau Tirol-Vorarlberg, in: Steininger/ Pitscheider (Hrsg.): Tirol und Vorarlberg in der NS-Zeit, Innsbruck 2002, S. 319-340.

Palme, Rudolf: NS-Justiz in Tirol und Vorarlberg, in: Steininger/Pitscheider (Hrsg.): Tirol und Vorarlberg in der NS-Zeit, Innsbruck 2002, S. 95-110.

Rosenkranz, Herbert: Verfolgung und Selbstbehauptung. Die Juden in Österreich 1938-1945, Wien-München 1978.

Schönherr, Margit: Vorarlberg 1938. Die Eingliederung Vorarlbergs in das Deutsche Reich 1938/39, Dornbirn 1981. [S. 118-119: Die Juden in Vorarlberg während der NS-Zeit]

Schreiber, Horst: Die Schule im Gau Tirol-Vorarlberg, in: Steininger/Pitscheider (Hrsg.): Tirol und Vorarlberg in der NS-Zeit, Innsbruck 2002, S. 151-172.

Steinhauser, Mary (Hrsg.): Totenbuch Theresienstadt. Wien 1987.

Walser, Harald: Bombengeschäfte. Vorarlbergs Wirtschaft im NS-Staat, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 6), Bregenz 1989.

Walser, Harald: "Der Engel von Auschwitz." Zum Wirken der Krankenschwester Maria Stromberger, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 40. Jg. (1988), S. 70-78.

Wanner, Gerhard: 1938. Der Anschluß Vorarlbergs an das Dritte Reich, Dornbirn 1988.

Zudrell, Petra (Hrsg.): Der abgerissene Dialog. Die intellektuelle Beziehung Gertrud Kantorowicz - Margarete Susman oder Die Schweizer Grenze bei Hohenems als Endpunkt eines Fluchtversuchs. Innsbruck, Wien: Studien-Verl. 1999. (Schriften des Instituts für Zeitgeschichte der Universität Innsbruck und des Jüdischen Museums Hohenems, Innsbruck 1999, Bd. 3)

7. Geschichte (nach 1945)

Albrich, Thomas: Zur Kontinuität eines Vorurteils. Die ostjüdischen Flüchtlinge in Vorarlberg nach dem Zweiten Weltkrieg, in: Dreier,

Werner (Hrsg.): Antisemitismus in Vorarlberg. Regionalstudie zur Geschichte einer Weltanschauung, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 4), Bregenz 1988, S. 250-286.

Albrich, Thomas: Exodus durch Österreich. Die jüdischen Flüchtlinge 1945-1948, (= Innsbrucker Forschungen zur Zeitgeschichte 1), Innsbruck 1987.

Albrich, Thomas: Tirol - Transitland des jüdischen Exodus 1945-1948, in: Sturzflüge. Eine Kulturzeitschrift (1986), H. 15/16, S. 137-148.

Eisterer, Klaus: Französische Besatzungspolitik. Tirol und Vorarlberg 1945/46, (= Innsbrucker Forschungen zur Zeitgeschichte 9), Innsbruck 1991.

Greussing, Kurt: Vorarlbergs vergessene Juden, in: Neue Vorarlberger Tageszeitung, 21.2.1973.

Esther Haber (Hrsg.): Displaced Persons. Jüdische Flüchtlinge nach 1945 in Hohenems und Bregenz. - Innsbruck, Wien: Studien-Verl. 1998 (Schriften des Instituts für Zeitgeschichte der Universität Innsbruck und des Jüdischen Museums Hohenems, Bd. 3)

Küng, Heribert: Rheingrenze 1945. St. Gallen, Liechtenstein und Vorarlberg am Ende des Zweiten Weltkrieges, Buchs 1989.

Schmelzer, Hermann I.: Zeugnisse und Perspektiven. Die Israelitische Gemeinde St. Gallen in den Jahren 1963 bis 1988, St. Gallen 1988.

Walser, Harald: Stefan Zweigs Vorfahren, in: Profil, 23. Jg.(30.3.1992), H. 14, S. 88.

Weltsch, Erik: Wer waren die jüdischen Displaced Persons (DPs) in Vorarlberg in den Jahren 1945 bis 1952? Jahrbuch 1992 des Vereins Jüdisches Museum Hohenems, Hohenems 1993.

Weltsch, Erik: Wer waren die jüdischen Displaced Persons (DPs) in Vorarlberg in den Jahren 1945 bis 1952? in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 45. Jg. (1993), S. 114-135.

8. Judenfeindschaft/Antisemitismus

*Amann, Gebhard: Wie stand es mit der Judenverfolgung in Hohenems? in: Vorarlberger Nachrichten, 9.3.1979.

Burmeister, Karl Heinz: "... daß die Judenschaft auf ewige Zeiten aus unseren Vorarlbergischen Herrschaften abgeschafft und ausgerottet bleibe..." Die Judenpolitik der Vorarlberger Landstände, in: Dreier, Werner (Hrsg.): Antisemitismus in Vorarlberg. Regionalstudie zur

Geschichte einer Weltanschauung, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 4), Bregenz 1988, S. 19-64.

Burmeister, Karl Heinz: Judenfeindschaft in Vorarlberg. Das Resumeé eines Historikers, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 3. Jg. (1988), H. 9, S. 4-5.

Dreier, Werner: Antisemitismus in Vorarlberg: Bemerkungen zu Kontinuität und sozialer Relevanz, in: Landjudentum im Süddeutschen- und Bodenseeraum, hrsg. vom Vorarlberger Landesarchiv, (= Forschungen zur Geschichte Vorarlbergs 11), Dornbirn 1992, S. 179-189.

Dreier, Werner (Hrsg.): Antisemitismus in Vorarlberg. Regionalstudie zur Geschichte einer Weltanschauung, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 4), Bregenz 1988.

Dreier, Werner: "Rücksichtslos und mit aller Kraft". Antisemitismus in Vorarlberg 1880-1945, in: ders. (Hrsg.): Antisemitismus in Vorarlberg. Regionalstudie zur Geschichte einer Weltanschauung, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 4), Bregenz 1988, S. 132-249.

Egger, Gernot: Rassistische Verfolgung - Juden und Zigeuner/Roma, in: Von Herren und Menschen. Verfolgung und Widerstand in Vorarlberg 1933-1945, hrsg. von der Johann-August-Malin-Gesellschaft, (= Beiträge zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 5), Bregenz 1985, S. 195-203.

Gehler, Michael: Studenten und Politik. Der Kampf um die Vorherrschaft an der Universität Innsbruck, (= Innsbrucker Forschungen zur Zeitgeschichte 6), Innsbruck 1990.

Gehler, Michael: Studentischer Antisemitismus an der Universität Innsbruck, in: Sturzflüge. Eine Kulturzeitschrift (1986), H. 15/16, S. 73-88.

Greussing, Kurt: Die Erzeugung des Antisemitismus in Vorarlberg um 1900, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 10), Bregenz 1992.

Greussing, Kurt: Der ewige Antisemit-heillos. Überlegungen zur Dynamik des judenfeindlichen Vorurteils, in: Dreier, Werner (Hrsg.): Antisemitismus in Vorarlberg. Regionalstudie zur Geschichte einer Weltanschauung, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 4), Bregenz 1988, S. 287-317.

Lexikon Verfolgung und Widerstand, in: Von Herren und Menschen. Verfolgung und Widerstand in Vorarlberg 1933-1945, hrsg. von der Johann-August-Malin-Gesellschaft, (= Beiträge zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 5), Bregenz 1985, S. 265-373.

Peter, Norbert: Christlicher Antisemitismus am Beispiel der Hohenemser Judengemeinde, in: Pichler, Meinrad (Hrsg.): Nachträge zur neueren Vorarlberger Landesgeschichte, (= Beiträge zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 1), Bregenz 1982, S. 32-50.

Peter, Norbert: Die Hohenemser Judengemeinde im Spiegel antisemitischer Beschuldigungen, in: Tänzer, Aron: Geschichte der Juden in Hohenems, unveränd. Nachdruck, Bregenz 1982, S. 825-840.

Peter, Norbert: Die Hohenemser Judengemeinde im Spiegel antisemitischer Beschuldigungen, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 32. Jg. (1980), S. 148-158.

Pichler, Meinrad: Verfolgung und Widerstand in Vorarlberg 1938-1945, in: Vorarlberg 1938. Ausstellung im Rahmen der Veranstaltungen des Gedenkjahres 1988, hrsg. vom Vorarlberger Landesmuseum, Bregenz 1988, S. 159-166.

Pinzer, Egon: "Dem Juden traut kein wahrer Christ". Historische Streiflichter zur Lage der Juden in Tirol, in: Sturzflüge. Eine Kulturzeitschrift (1986), H. 15/16, S. 232-238.

Purin, Bernhard: Das Früher und das Jetzt. Lucie Vargas Feldforschung im Montafon 1935 und die nouvelle histoire, in: Bludenzer Geschichtsblätter (1992), H. 13, S. 3-14.

Purin, Bernhard: "Der Teufel hat die Juden ins Land getragen." Juden und Judenfeindschaft in Hohenems 1617-1647, in: Dreier, Werner (Hrsg.): Antisemitismus in Vorarlberg. Regionalstudie zur Geschichte einer Weltanschauung, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 4), Bregenz 1988, S. 65-83.

Purin, Bernhard: Zur Geschichte der Juden-Pogrome in Vorarlberg, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 3. Jg. (1988), H. 9, S. 6-7.

Scheidl, Robert: Die Rassische Verfolgung der Juden in Horn und im Bezirk Horn/NÖ, o.w.A.

Steurer, Leopold: "Undeutsch und jüdisch." Streiflichter zum Antisemitismus in Tirol, in: Sturzflüge. Eine Kulturzeitschrift (1986), H. 15/16, S. 41-66.

Varga, Lucie: Ein Tal in Vorarlberg zwischen Vorgestern und Heute, in: dies.: Zeitenwende. Mentalitätshistorische Studien 1936-1939, hrsg. von Peter Schöttler, Frankfurt/M. 1991, S. 146-168.

Von Herren und Menschen. Verfolgung und Widerstand in Vorarlberg 1933-1945, hrsg. von der Johann-August-Malin-Gesellschaft, (=

Beiträge zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 5), Bregenz 1985.

Walser, Harald: Emanzipation und Ausgrenzung. Die Hohenemser Judengemeinde im 19. Jahrhundert, in: Dreier, Werner (Hrsg.): Antisemitismus in Vorarlberg. Regionalstudie zur Geschichte einer Weltanschauung, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 4), Bregenz 1988, S. 84-131.

9. Wirtschaft

Babutzky, Bernhard: Aus dem Handwerksleben der letzten 100 Jahre, in: Hundert Jahre Handwerkerverein Hohenems. Festschrift der "Freien Meistervereinigung" von Hohenems, Hohenems 1968, unpag. [u.a. über den israelitischen Handwerksverein]

Blecha, Oskar: Hohenems und seine Volkswirtschaft, in: Gedenkschrift zur Eröffnung der Straße Hohenems-Diepoldsau 26. Oktober 1930, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems, Dornbirn 1930, S. 42-47.

Burmeister, Karl Heinz: Juden als Pioniere des Bankwesens in Vorarlberg, in: Rheticus. Vierteljahresschrift der Rheticus–Gesellschaft, 16. Jg. (1994), S. 147–153.

Defrancesco, Monika: Arme und Hausierer in der Judengemeinde von Hohenems. 1800-1860, Diplomarbeit Innsbruck 1991.

Fenkart, Heribert: Rosenthalstraße, in: Peter, Norbert (Hrsg.): Hohenemser Straßen. Erklärt und erläutert, Dornbirn 1984, S. 192-194.

Gebrüder Rosenthal. k.k. priv. Cotton- und Tücheldruckerei, Färberei und Mechanische Weberei in Hohenems, Baumwollspinnerei in Rankweil und mechanische Weberei in Vaduz, in: Die Gross-Industrie Österreichs. Festgabe zum glorreichen 50-jähr. Regierungsjubiläum seiner Majestät des Kaisers Franz Josef I., Bd. 4, Wien 1898, S. 274-275.

Graf, Esther, Harold, James und Tiefenthaler, Rupert: Josef Otten, Eine Firmengeschichte von Gebrüder Rosenthal zu Josef Otten, Hohenems 2001.

Häfele, Arnulf: Das Alpwesen der Herrschaft Hohenems, phil. Diss. Innsbruck 1972. [S. 331-347: Die Juden und die Alpwirtschaft]

Hartl, Konrad: Der Außendienst, in: Rohrbach, Wolfgang (Hrsg.): Versicherungsgeschichte Österreichs, Bd. 2: Die Ära des klassischen Versicherungswesens, Wien 1988, S. 153-201. [u.a. über die Hohenemser Generalagentschaft der Riunione Adriatica di Sicurtà]

Kaufmann, Uri Robert: Jüdische und christliche Viehhändler in der Schweiz 1780-1930, Zürich 1988.

Meixner, Wolfgang: "Arisierung" – die "Entjudung" der Wirtschaft im Gau Tirol-Vorarlberg, in: Steininger/ Pitscheider (Hrsg.): Tirol und Vorarlberg in der NS-Zeit, Innsbruck 2002, S. 319-340.

Michelon, Johann: Hohenems. Wandel der Agrarstruktur in einer Industriegemeinde des Rheintales, (= Beiträge zur alpenländischen Wirtschafts- und Sozialforschung 39), Innsbruck 1969. [S. 12-13: Die Juden in der Hohenemser Industrie]

Mittersteiner, Reinhard: Peripherie und Sozialismus. Die Konstituierung der sozialdemokratischen Arbeiterbewegung in Vorarlberg (1889-1918), phil. Diss. Wien 1988. [S. 422-444: Hohenems]

Mühlwerth, Walther von: Zur Geschichte der Hohenemser Industrie, in: Feierabend. Wochenbeilage zum Vorarlberger Tagblatt, 14. Jg. (1932), S. 462-469.

Nägele, Hans: Das Textilland Vorarlberg. Werden und Wachsen einer alpenländischen Industrie, Dornbirn 1949. [S. 104-107: Die Juden in der Vorarlberger Industrie]

Nel primo centenario della Riunione Adriatica di Sicurtà. 1838-1938. Volume commemorativo pubblicato in occasione dell'approvazione del 100° bilancio sociale, Triest 1939. [S. 328-330: Le rappresentanze di Innsbruck e Hohenems]

Schlosser, Andrea: Die k.k. priv. Spinnerei in Rankweil, in: Schlosser, Andrea u.a.: Die k.k. priv. Spinnerei in Rankweil, Rankweil 1990, S. 9-100.

Süsz & Bollag. Vorarlberger Stickerei-Fabrik. Hohenems, in: Die Gross-Industrie Österreichs. Festgabe zum glorreichen 50-jähr. Regierungsjubiläum seiner Majestät des Kaisers Franz Josef I., Bd. 4, Wien 1898, S. 374.

Vallaster, Christoph: Bettfedern für Madame Rosenthal, in: Neue Vorarlberger Tageszeitung, 28.5.1988, S. 26-27.

Vielmetti, Nikolaus: Einwanderung und Wirtschaftstätigkeit von Hohenemser Juden in Orten auf italienischem Boden (vorw. Triest), in: Landjudentum im Süddeutschen- und Bodenseeraum, hrsg. vom Vorarlberger Landesarchiv, (= Forschungen zur Geschichte Vorarlbergs 11), Dornbirn 1992, S. 139-144.

Volaucnik, Christoph: Die Hohenemser Betriebe der Gebrüder Rosenthal, in: Bertsch, Christoph (Hrsg.): Industriearchäologie. Nord-, Ost-, Südtirol und Vorarlberg, Innsbruck 1992, S. 287-299. Volaucnik-Defrancesco, Monika: Arme und Hausierer in der jüdischen Gemeinde von Hohenems. 1800-1860, (= Forschungen zur Geschichte Vorarlbergs, 12), Dornbirn 1993. [siehe: Defrancesco, Monika: Arme und Hausierer in der Judengemeinde von Hohenems. 1800-1860, Diplomarbeit Innsbruck 1991]

Volaucnik-Defrancesco, Monika: Vorarlberger Hausierer mit Baumwollwaren im Montafon in der ersten Hälfte des 19. Jahrhunderts, in: Bludenzer Geschichtsblätter (1992), H. 13, S. 28-37.

Wanner, Gerhard: Vorarlbergs Industriegeschichte, Feldkirch 1990. [S. 45-48: Jüdische Produzenten, Händler und Bankiers]

10. Vereine, soziale Einrichtungen

Altenkrankenhaus Hohenems, hrsg. von der Stadt Hohenems, Hohenems 1989.

Aus der Geschichte unserer AV-Sektion Vorarlberg. AV-Bezirk Hohenems, in: Der Bergfreund. Offizielles Organ der "Sektion Vorarlberg" des österreichischen Alpenvereins, 21. Jg. (1969), H. 5, S. 41-42. [über jüdische Mitglieder des Alpenvereins]

Babutzky, Bernhard: 120 Jahre Freiwillige Feuerwehr, in: 120 Jahre Freiwillige Feuerwehr Hohenems 1869-1989. Festschrift zum Landesfeuerwehrfest 1989, hrsg. von der Ortsfeuerwehr Hohenems, Hohenems 1989, S. 18-27.

Babutzky, Bernhard: Das jüdische Armenhaus, in: Hohenems. Natur und Wirtschaft, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems (Gesamtdarstellung Bd. 3), Dornbirn 1983, S. 251-254.

Babutzky, Bernhard: 100 Jahre Freiwillige Feuerwehr Hohenems 1869-1969. Festschrift zum Landesfeuerwehrfest 1969, Hohenems 1969.

Blecha, Oskar: Das Hohenemser Krankenhaus und seine Entstehung, in: Feierabend. Wochenbeilage zum Vorarlberger Tagblatt, 14. Jg. (1932), S. 469-472.

Burmeister, Karl Heinz: Die Hohenemser Lesegesellschaft von 1813, in: Alemannia Studens. Mitteilungen des Vereins für Vorarlberger Bildungs- und Studenten-Geschichte, Bd. 4 (1994), S. 45-54.

Burmeister, Karl Heinz: Der Musikverein der Israeliten in Hohenems von 1831, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 43. Jg. (1991), S. 185-188.

Egger, Gernot: Ausgrenzen-Erfassen-Vernichten. Arme und "Irre" in Vorarlberg, (= Studien zur Geschichte und Gesellschaft Vorarlbergs 12), Bregenz 1991.

Festschrift 80 Jahre freiwillige Feuerwehr Hohenems 16. und 17. Juli 1949, zusammengestellt von Alfons Gächter, Hohenems 1949.

Festschrift zur 150-Jahrfeier der Bürgermusik Hohenems (1821-1971) am 5. und 6. Juni 1971, hrsg. von der Bürgermusik Hohenems, Götzis 1971. [u.a. über den Israelitischen Gesangsverein Frohsinn]

Giesinger, Josef: 130 Jahre Gesangsverein Hohenems. Übersicht über seinen Werdegang, in: 130 Jahre Gesangverein Hohenems. Festschrift, Hohenems 1983, S. 13-21.

Giesinger, Josef: 125 Jahre Gesangsverein Hohenems. Schlaglichter aus dem 125-jährigen Werdegang des Vereins, Hohenems 1978. [S. 10-18: über den Israelitischen Gesangsverein Frohsinn]

Schneider, Erich: Synagogengesang und Männerchorbewegung, in: Hohenems. Kultur, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems (Gesamtdarstellung, Bd. 2), Bregenz 1978, S. 307-309.

Statut der israelitischen Cultusgemeinde zu Hohenems in Vorarlberg, Feldkirch 1898.

Steuer-Statut der israelitischen Gemeinde zu Hohenems, Bregenz 1865.

11. Ritus/Religion

Berger, Heinrich: Methodik des jüdischen Religionsunterrichtes, Leipzig 1911.

Berger, Heinrich: R. Benjamin ben Jehuda. Kommentar zu Esra und Nehemia, Berlin 1895.

Dombrowski, Thomas: Der "Sulzerkantor" - Ein Phänomen seiner Epoche, in: Purin, Bernhard (Red.): Salomon Sulzer - Kantor, Komponist, Reformer. Katalog zur Ausstellung des Landes Vorarlberg im Jüdischen Museum der Stadt Wien, Bregenz 1991, S. 74-83.

Dombrowski, Thomas: Salomon Sulzer und die "Neue" Synagogenmusik, in: Der Wiener Stadttempel - Die Wiener Juden, hrsg. von der Israelitischen Kultusgemeinde Wien, Wien 1988, S. 35-44.

*Ehrmann, Daniel: Predigten, gehalten in Hohenems und Böhmisch-Leipa, Prag 1846. Haber, Esther: Eine neuentdeckte Mikwah in Hohenems. Zur Architektur des jüdischen Ritualbades, in: Neue Zürcher Zeitung, 15./16. Febr. 1997, S. 68.

Mikwah in Hohenems ausgegraben, in: Die Gemeinde, Nr. 467 (Jänner 1997), S. 21.

Kafka, Angelus: Rede zur Feier des Geburtsfestes Seiner k.k. Majestät Franz I., Gehalten am 12. Februar 1831 in der Synagoge vor der jüdischen Gemeinde zu Hohenems, Innsbruck 1831.

Klement, Susanne: Soziale und kulturelle Voraussetzungen für Salomon Sulzers "Reform" des synagogalen Gesanges, in: Österreichischer Musikrat. Bulletin 1/2/1988, S. 1-11.

Kohn, Abraham: Beruhigung. Aus einer Predigt, in der gegen einen religiösen Mißbrauch gesprochen wurde, in: Die Synagoge, 2. Jg. (1839), S. 118-119.

Kohn, Abraham: Gewissenhaftigkeit unserer alten Lehrer, in: Die Synagoge, 2. Jg. (1839), S. 146-155.

Kohn, Abraham: Herrn Kohn's Vertheidigung wider Herrn Hirsch, oder Beleuchtung der "Kämpfe Naphtali's", in: Allgemeine Zeitung des Judentums (1838), Nr. 36, S. 142-143; (1839), Nr. 39, S. 156-157; Nr. 42, S. 168-169; Nr. 48, S. 192-193; Nr. 51, S. 204-206; Nr. 54, S. 216-218.

Kohn, Abraham: Manche Neuerung ist nur Erneuerung der uralten Sitte. Nach derselben war auch der Beschneider ein Arzt, in: Die Synagoge, 2. Jg. (1839), S. 269-276.

Kohn, Abraham: Über Musik an Feiertagen, in: Wissenschaftliche Zeitschrift für jüdische Theologie, Bd. 4 (1839), S. 176-185.

Kohn, Abraham: Wie sollen wir uns vor Gott reinigen? Eine Predigt, gehalten am Vorabende des Versöhnungsfestes, in: Die Synagoge, 2. Jg. (1839), S. 326-338.

Kohn, Abraham: Über das Entbehren lederner Schuhe am Versöhnungstage, in: Wissenschaftliche Zeitschrift für jüdische Theologie, Bd. 4 (1838), S. 164-176.

Kohn, Abraham: Über die jüdischen Trauergebräuche, in: Wissenschaftliche Zeitschrift für jüdische Theologie, Bd. 3 (1837), S. 214-235.

*Kohn, Abraham: Sechs Predigten, gehalten in der Synagoge zu Hohenems, Prag 1834.

Tänzer, Aron: Festpredigt. Bei der Einweihung des israelitischen Tempels in Meran (Tirol) gehalten. Zur Erinnerung hrsg. vom Kuratorium der Königswarter-Stiftung in Meran, Meran 1901.

*Tänzer, Aron: Festpredigt, gehalten am 2. Dezember 1898 in der Hohenemser Synagoge, in: Ein halbes Jahrhundert Scepter und Krone. Patriotische Festreden ... anläßlich des 50-jährigen Regierungsjubiläums Seiner Majestät des Kaisers Franz Josef I., hrsg. von Jakob B. Brandeis, Prag 1899.

Tänzer, Aron: Zwei Casual-Reden (1. Predigt zur Feier des 25jährigen Bestandes der israelitischen Armen-Versorgungsanstalt zu Hohenems; 2. Nachruf nach dem am 1. Juni 1897 in Wien verstorbenen Herrn Robert Rosenthal s.A. aus Hohenems), Frankfurt/M. 1898.

Tänzer, Aron: Drei Neujahrspredigten, Frankfurt/M. 1897.

12. Erziehung/Bildung

Albrich, Thomas: Zweierlei "Klassen"? Öffentliche Schule und Privatunterricht in der jüdischen Gemeinde Hohenems während der bayerischen Herrschaft (1806-1814), in: Alemannia Studens. Mitteilungen des Vereins für Vorarlberger Bildungs- und Studenten-Geschichte, Bd. 4 (1994), S. 7-44.

Albrich, Thomas: Bildung zwischen Aufklärung und Tradition. Lazar Levi Wälsch und die Anfänge der deutschen Schule "bey der Judenschaft in Hohenems", in: Alemannia Studens. Mitteilungen des Vereins für Vorarlberger Bildungs- und Studenten-Geschichte, Bd. 3 (1993), S. 5-19.

Drexel, Anton u.a. (Red.): Knabenschule Hohenems-Markt 1898 – 1998, Hohenems 1998.

*Ehrmann, Daniel: Die Bibel nach ihrem ganzen Inhalte dargestellt. Ein Lesebuch für's Haus, zugleich als Leitfaden für den Unterricht in der biblischen Geschichte und israelitischen Religionslehre. 2. Thl.: Von der Einführung der Königswürde in Israel bis zur babylonischen Gefangenschaft, Feldkirch 1855.

*Ehrmann, Daniel: Die Bibel nach ihrem ganzen Inhalte dargestellt. Ein Lesebuch für's Haus, zugleich als Leitfaden für den Unterricht in der biblischen Geschichte und israelitischen Religionslehre. 1. Thl.: Von der Schöpfung der Welt bis zur Einführung der Königswürde in Israel, Feldkirch 1852.

Kafka, Angelus: Derech emunah. Mosaische Religionslehre, in Fragen und Antworten eingerichtet, Bregenz 1832.

*Kohn, Abraham: Petach Sefat 'Ewer, Frankfurt/M. 1841. [Petach Sefat 'Ewer = Öffner der hebräischen Sprache; Lehrmittel für den Hebräisch-Unterricht]

Kohn, Abraham: Die Nothwendigkeit religiöser Volks- und Jugendschriften, in: Wissenschaftliche Zeitschrift für jüdische Theologie, Bd. 4 (1839), S. 26-35.

Kohn, Abraham: Ein anderer jüdischer Handwerker auf dem Sterbebette, in: Die Synagoge, 2. Jg. (1839), S. 155-166.

Kohn, Abraham: Der jüdische Cincinnatus, in: Die Synagoge, 1. Jg. (1838), S.187-191.

Kohn, Abraham: Ein jüdischer Handwerker auf dem Krankenlager, in: Die Synagoge, 1. Jg. (1837), S. 304-307.

Schmid, Karl: Die Schulen in Hohenems, in: Gedenkschrift zur Eröffnung der Straße Hohenems-Diepoldsau 26. Oktober 1930, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems, Dornbirn 1930, S. 64-74.

Tiefenthaler, Meinrad: Die Berichte des Kreishauptmannes Ebner. Ein Zeitbild Vorarlbergs aus der 1. Hälfte des 19. Jahrhunderts, (= Schriften zur Vorarlberger Landeskunde 2), Dornbirn 1950. [S. 45-48 über die jüdische Schule in Hohenems]

Tirol, in: Der österreichische Schulbote. Wochenblatt für die vaterländische Volksschule, 4. Jg. (1854), S. 192-193. [über die jüdische Schule in Hohenems]

Walser, Harald: "Erhebend für den Freund des Fortschritts". Die Hohenemser Judenschule im 19. Jahrhundert, in: Landjudentum im Süddeutschen- und Bodenseeraum, hrsg. vom Vorarlberger Landesarchiv, (= Forschungen zur Geschichte Vorarlbergs 11), Dornbirn 1992, S. 124-138.

Walser, Harald: ...wie in einer Judenschule! Die jüdische Schule in Hohenems und ihre Gegner, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 3, S. 11-13.

13. Kult- und Ritualobjekte

Bronner, Jakob: Stickereien als historische Dokumente, in: Wiener Morgenzeitung, 13.4.1924, S. 6. [u. a. über einen Toravorhang aus Hohenems]

Burmeister, Karl Heinz: Ein jüdischer Türsegen aus Hohenems. Zur jüdischen Volkskunde in Vorarlberg, in: Jahrbuch des Vorarlberger Landesmuseumsvereins 1968/69, S. 261-263.

Grabherr, Eva: Geschichten von Gegenständen, in: dies. (Hrsg.): Geschichten von Gegenständen. Judaika aus dem Beziehungsraum der Hohenemser Juden. The Gross Family Collection, Tel Aviv, Hohenems 1994, S. 15-27. [über Ritualgegenstände der Hohenemser jüdischen Gemeinde]

Haber, Esther: Dieses Betbuch gehert... . Zur anonymen Schenkung eines Gebetsbuchs des Hohenemser Hofjuden Lazarus Josef Levi, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 50. Jg. (1998), S. 114 – 115.

Katalog der abgebildeten Judaica aus dem Jüdischen Museum der Schweiz in Basel, in: Rosenan, Naftali: Das Jüdische Jahr, Zürich 1976, S. 65-71. [Nr. 20: Toraschild Augsburg ca. 1780, gestiftet von einem Rabbi Schimon in "Hochems"]

Katalog der Vorarlbergischen Landes-Ausstellung in Bregenz, Bregenz 1887, S. 105 f. [über Ritualgegenstände der Hohenemser jüdischen Gemeinde]

Purin, Bernhard: Dinge ohne Erinnerung. Anmerkungen zum schwierigen Umgang mit Judaika zwischen Markt und Museum, in: Österreichische Zeitschrift für Volkskunde, Bd. XLVII/96 (1993), S. 47-66.

Volk, Bettina: Zur Restaurierung von vier Gießfässern aus Zinn, in: Schriften des Vorarlberger Landesmuseums, Reihe B, Bd. 1, Bregenz 1988, S. 29-50. [über ein rituelles Waschgefäß aus der Sammlung Samuel Menz]

Weber, Annette: Von Straßburg bis Wien. Die Objektkultur jüdischer Land- und Stadtgemeinden im Einzugsbereich von Hohenems, in: Grabherr, Eva (Hrsg.): Geschichten von Gegenständen. Judaika aus dem Beziehungsraum der Hohenemser Juden. The Gross Family Collection, Tel Aviv, Hohenems 1994, S. 29-36.

14. Volkskunde

Beitl, Richard: Im Sagenwald. Neue Sagen aus Vorarlberg, Feldkirch 1953. [S. 64-65: Das Pfisterle kann bannen; S. 102: Ahasver in Hohenems, Das stumme Kind; S. 103: Ins Josaphatal laden; S. 126: Der ewige Jud in Götzis; S. 136-137: Vertreibung der Juden in Sulz; S. 154-155: Das redende Muttergottesbild; S. 219: Christus ist barmherzig]

Berger, Natalia (HG.): Jews and medicine. Religion, culture and science. Tel Aviv 1995.

Burmeister, Karl Heinz: Der Würfelzoll, eine Variante des Leibzolls, in: Aschkenas. Zeitschrift für Geschichte und Kultur der Juden, 3. Jg. (1993), H. 1, S. 49-64.

Burmeister, Karl Heinz: Vorarlberger Judendeutsch/Westjiddisch. Ein Wörterbuchprojekt des Vorarlberger Landesarchivs, in: Österreichische Hochschulzeitung, 43. Jg. (1991), H. 5, S. 46-47.

Burmeister, Karl Heinz: Hohenemser Purim, eine jüdische Fasnacht im Jahre 1811, in: Schriften des Vereins für Geschichte des Bodensees und seiner Umgebung, 105. Jg. (1987), S. 131-137.

*Dobras, Werner: "Bei der Lindauer Judenhochzeit vor rund 200 Jahren mußte der Chronist keine Ärgernisse festhalten", in: Lindauer Zeitung, 30.5.1988.

Frey, Wilhelm: Das bunte Haus. Jüdische Erzählungen aus Hohenems (hrsg. und Nachwort von Bernhard Purin), Hard 1996.

Giesinger, Josef (Bearb.): Emser Sagen, Lustenau 1980. [S. 83: Das stumme Kind; S. 85: Ahasver in Ems; S. 86: Ins Josaphatal geladen]

Guggenheim-Grünberg, Florence: Jiddisch auf alemannischem Sprachgebiet, Zürich 1973.

*Judäus [d.i. Herz Ehrmann]: Der Baalschem von Michelstadt. Kulturgeschichtliche Erzählung von Judäus, Frankfurt/M. 1907, Nachdruck Basel 1982.

Jutz, Leo: Vorarlbergisches Wörterbuch mit Einschluß des Fürstentums Liechtenstein, Bd. 1, Wien 1960. [Sp. 1504-1506: Jude]

Längle, Ulrike: Der Baalschem zu Michelstadt, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 2. Jg. (1987), H. 3, S. 30-33. [über den Baalschem in Dornbirn]

Petzold, Leander (Hrsg.) Sagen aus Vorarlberg, München 1994. [S. 292-294: Der Ewige Jude]

Purin, Bernhard: "...weil er des Tags zuvor schon geblasen." Ein Hohenemser Neujahrsfest im Jahr 1726, in: Jüdisches Museum Hohenems, Jahrbuch 1989, S. 7-13.

Salis-Sewis, Johann-Ulrich: Eine Badekur in Hohenems Anno 1811, in: Bündnerisches Monatsblatt. Zeitschrift für Bündnerische Geschichte, Landes- und Volkskunde (1925), H. 8, S. 344-350.

Schubert, Kurt (Hrsg.): Die österreichischen Hofjuden und ihre Zeit, (= Studia Judaica, Bd. 12), Eisenstadt 1992. [S. 32: Über die Portraits von Lazarus Josef Levi und seiner Gattin Judith Levi]

Steub, Ludwig: Drei Sommer in Tirol, München 1846. [S. 173-174: Über die Juden in Hohenems]

Vonbun, Franz Josef: Die Sagen Vorarlbergs mit Beiträgen aus Liechtenstein. Auf Grund der Ausgabe von Hermann Sander (1889) neu bearb. und hrsg. von Richard Beitl, Feldkirch 1950. [S. 77: Der ewige Jude]

15. Jüdisches Viertel

Achleitner, Friedrich: Österreichische Architektur im 20. Jahrhundert, Bd. 1, Salzburg 1980. [S. 444: Villa Ivan Rosenthal, Hohenems]

Dehio-Handbuch. Die Kunstdenkmäler Österreichs - Vorarlberg, hrsg. vom Bundesdenkmalamt, Wien 1983. [S. 246-257: Hohenems]

Folie, Sabine: Architekturhistorische Aufnahme des jüdischen Viertels von Hohenems, unveröffentlichte Studie im Auftrag des Jüdischen Museums Hohenems, Hohenems 1994.

Folie, Sabine: Die "mnemische Energie" der stummen Zeugen. Architektur als Zeichenträger am Beispiel des Jüdischen Viertels in Hohenems, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 9. Jg. (1994), H. 9, S. 24-27.

Grabherr, Eva: Ein Viertel Stadt: Überlegungen zum Umgang mit dem jüdischen Stadtteil von Hohenems, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 9. Jg. (1994), H. 9, S. 20-22.

Grabherr, Eva: Ein Viertel Stadt. Zum Ende einer zweijährigen Projektreihe des Jüdischen Museums Hohenems zur Frage des Umgangs mit dem ehemaligen jüdischen Viertel der Stadt, in: Kultur, 10. Jg. (1995) Nr. 8, S. 8 – 10.

Grabherr, Eva: Der Stadtgrundriß als das primäre Gedächtnis instrument der Gesellschaft. Über das Projekt "Ein Viertel Stadt" des jüdischen Museums Hohenems, in: Neues Museum, (1996) Nr. 3 und 4, S. 48 – 53.

Gruber, Hans: Von Häusern und Menschen. Zur Sozial- und Besitzgeschichte des jüdischen Viertels in Hohenems im 19. Jahrhundert, unveröffentlichte Studie im Auftrag des Jüdischen Museums Hohenems, Hohenems 1994.

Gruber, Rudolf: Hohenems. Eine Altstadt stirbt, in: Bodensee-Hefte. Internationale Monatszeitschrift für Natur, Kultur und Freizeit (1987), H. 11, S. 38-43.

Häfele, Norbert: "Ems am Emsbach", in: Gedenkschrift Stadterhebung Hohenems 1333-1983, hrsg. vom Amt der Stadt Hohenems, Hohenems 1983, S. 168-195.

Hahn, Joachim: "Schweigend spricht der Stein". Jüdische Architektur und Baukunst in der Bodensee-Region und in Oberschwaben, in: Kustermann, Abraham P./Bauer, Dieter R. (Hrsg.): Jüdisches Leben im Bodenseeraum. Zur Geschichte des alemannischen Judentums mit Thesen zum jüdisch-christlichen Gespräch, Ostfildern 1994, S. 193-209: [S. 200-201: über die Synagoge in Hohenems]

Hohenems in alten Photographien, Broschüre zur Ausstellung: "Das älteste Foto von Hohenems", hrsg. von der Hypo-Bank, Hohenems 1980.

Hohenems Rahmenplan Stadtmitte, Auftraggeber: Stadt Hohenems, Auftragnehmer: Büro für Sanierung und Stadtplanung Joachim Scheible, Hohenems 1991/1992. [über das jüdische Viertel als Teil des historischen Stadtzentrums]

Inama, Johannes (Hrsg.): Ein Viertel Stadt. Zur Frage des Umgangs mit dem ehemaligen jüdischen Viertel in Hohenems. Innsbruck: StudienVerlag 1997. zahlreiche farbige Abbildungen. (Schriften des Instituts für Zeitgeschichte der Universität Innsbruck und des Jüdischen Museums Hohenems, Bd. 2)

Loacker, Hugo: Aus der Emser Kulturgeschichte, in: Gedenkschrift Stadterhebung Hohenems 1333-1983, hrsg. vom Amt der Stadt Hohenems, Hohenems 1983, S. 71-87. [S. 78-82: Ehemalige "Judenhäuser"]

Matt, Werner (Hrsg.): Fabriken-Mühlen-Bauernhäuser. Zur Entstehung einer Industrielandschaft. Baupläne für Dornbirn und Umgebung aus der ersten Hälfte des 19. Jahrhunderts, Dornbirn 1992.

Nachbauer, Josef: Einstige Emser Gasthäuser, in: Gedenkschrift Stadterhebung Hohenems 1333-1983, hrsg. vom Amt der Stadt Hohenems, Hohenems 1983, S. 197-210.

Peter, Norbert (Hrsg.): Hohenems. Alte Bilder einer jungen Stadt, (= Schriften des Kulturkreises Hohenems 6), Lustenau 1988.

Peter, Norbert (Hrsg.): Hohenemser Straßen. Erklärt und erläutert, Dornbirn 1984.

Pick, Josef: Jüdisch-geschichtliche Stätten in Wien und den österreichischen Bundesländern, Wien 1935. [S. 54: Jüdischgeschichtliche Stätten in Tirol und Vorarlberg]

Schubiger, Benno: Felix Wilhelm Kubly 1802-1872. Ein Schweizer Architekt zwischen Klassizismus und Historismus, (= St. Galler Kultur und Geschichte 13), St. Gallen 1984.

Stender, Detlef (Hrsg.): Industriekultur am Bodensee. Ein Führer zu den Bauten des 19. und 20. Jahrhunderts, Konstanz 1992. [S. 215-217: Hohenems]

Tschallener, Gabriele und Glatthaar, Leonhard: Hohenemser Hausblicke. Leben in alten Mauern. (=Schriftenreihe des Kulturkreises, Bd. 8), Hohenems 1995.

Vallaster, Christoph: Kleines Vorarlberger Heilbäderbuch, Dornbirn 1984. [S. 77-84: Schwefelbad Hohenems]

16. Synagoge

Burmeister, Karl Heinz: Die Synagoge in Sulz 1738-1744, in: Rheticus. Vierteljahresschrift der Rheticus-Gesellschaft, 14. Jg. (1992), S. 205-216.

Burmeister, Karl Heinz/Wegscheider, Ilse: Peter Bein. Barockbaumeister aus Hittisau 1736-1818, (= Schriften des Vorarlberger Landesarchivs 5), Bregenz 1988.

Frey, Dagobert (Hrsg.): Die Kunstdenkmäler des politischen Bezirkes Feldkirch, (= Österreichische Kunsttopographie 32), Wien 1958. [S. 399-400: Synagoge]

Genée, Pierre: Anmerkungen zur Barocksynagoge in Hohenems, in: David. Jüdische Kulturzeitschrift, 5. Jg. (1993), H. 16, S. 8-9.

Genée, Pierre: Randbemerkungen zu den Synagogen in Österreich, in: David. Jüdische Kulturzeitschrift, 4. Jg. (1992), H. 15, S. 10-18.

Genée, Pierre: Synagogen in Österreich, Wien 1992. [S. 46 und 112-114: Vorarlberg]

Genée, Pierre: Neuzeitliche Synagogen in den südlilchen und westlichen Bundesländern Österreichs, in: David, 2. Jg. (1990) Nr. 4, S. 12 – 16.

Krinsky, Carol Herselle: Europas Synagogen. Architektur, Geschichte und Bedeutung, Stuttgart 1988. [S. 275: Über die Synagoge in Hohenems]

Rinderer, Ada: Ehemalige Synagoge in Hohenems. Architekturhistorische Recherche von 1771 bis 1772, Hohenems 1997.

Wegscheider, Ilse: Barock-Baumeister und Landrichter (Peter Bein), in: Bodenseehefte, 37. Jg. (1988), H. 7, S. 24-25.

Weltsch, Erik: Chronogramme in Vorarlberg, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 43. Jg. (1991), S. 18-21.

17. Friedhof

Jüdischer Friedhof Hohenems. Verzeichnis der Grabstätten 1876-1938, Grabreservierungen 1901 und 1918, zwei Gräberverzeichnisse 1936, hrsg. v. Central Archives for the History of the Jewish People, Jerusalem.

Babutzky, Bernhard: Der jüdische Friedhof, in: Hohenems. Natur und Wirtschaft, hrsg. von der Marktgemeinde Hohenems (Gesamtdarstellung Bd. 3), Dornbirn 1983, S. 288-290.

Frey, Dagobert (Hrsg.): Die Kunstdenkmäler des politischen Bezirkes Feldkirch, (= Österreichische Kunsttopographie 32), Wien 1958. [S. 400: Judenfriedhof beim Schwefelbad]

Gisinger, Arno: Fragmente der Erinnerung. Zur Ästhetik der Friedhofsfotografie, in: Grabherr, Eva/Gisinger, Arno (Hrsg.): Beit haChaim. Haus des Lebens. Der jüdische Friedhof in Hohenems. Katalog zur Ausstellung vom 30. April bis 12. Juli 1992, Hohenems 1992, S. 14-17.

Gisinger, Arno: Wo es einen Friedhof gibt, gibt es Menschen, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 7. Jg. (1992), H. 6, S. 48-49.

Grabherr, Eva: Die Musealisierung eines Ortes. Das Projekt der Gesamtdokumentation des jüdischen Friedhofs in Hohenems, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 8. Jg. (1993), H. 5, S. 34-35.

Grabherr, Eva: "Siehe ein Stein schreit aus der Mauer." Gedanken zum Bedeutungswandel eines Denkmals, in: Diendorfer-Ratzenböck, Gertraud/Steininger, Sigrid (Red.): Denkmal und Erinnerung. Spurensuche im 20. Jahrhundert, Wien 1993, S. 37-41.

Grabherr, Eva/Gisinger, Arno (Hrsg.): Beit haChaim. Haus des Lebens. Der jüdische Friedhof in Hohenems. Katalog zur Ausstellung vom 30. April bis 12. Juli 1992, Hohenems 1992. Grabherr, Eva: Grabsteine als Zeichen. Zur Geschichte des jüdischen Friedhofs in Hohenems, in: Grabherr, Eva/Gisinger, Arno (Hrsg.): Beit haChaim. Haus des Lebens. Der jüdische Friedhof in Hohenems. Katalog zur Ausstellung vom 30. April bis 12. Juli 1992, Hohenems 1992, S. 7-13.

Purin, Bernhard: Der Hohenemser Judenfriedhof im 17. und 18. Jahrhundert, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 41. Jg. (1989), S. 232-238.

Rothschild, Lothar: Der jüdische Friedhof in Hohenems, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 20. Jg. (1967), S. 198-202.

Steiert, G./Höber, R.: Kunstvolle Grabsteine und Häuser blieben übrig. Der jüdische Friedhof als Überbleibsel einer einst blühenden jüdischen Gemeinde Hohenems, in: St. Galler Tagblatt, 20.2.1987.

Tänzer, Aron: Der Israelitische Friedhof in Hohenems, Separat-Abdruck aus der "Geschichte der Juden in Hohenems", Hohenems 1901.

Weltsch, Erik: Der jüdische Friedhof in Hohenems, in: Die Gemeinde (1984), Nr. 322/323, S. 34.

Zudrell, Petra: Eine Chronologie des "Vereins zur Erhaltung des jüdischen Friedhofs in Hohenems (Vorarlberg) 1954 – 1997, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 50 Jg. (1998), Heft 2, S. 116 – 125.

18. Einzelne Personen

Jüdische Gemeinde Hohenems. Geburtsbuch 1784 – 1821. Sterberegister 1784 – 1820, hrsg. v. Central Archives for the History of the Jewish People, (Sig. AU/33 und AU/34), Jerusalem.

K`hal-Buch Hohenems 1792 – 1825. mit späteren Ergänzungen 1845 – 47 und 1897 ff. ,hrsg. v. Central Archives for the History of the Jewish People, Sign. AU/37; beigebunden: Abschrift einer Urkunde betr. Die Verleihung des Chawer-Grades an Josrf G. Ja`akow Awraham 1849, Sign. AU/205, Jerusalem.

Albrich, Thomas (Hrsg.): Wir Lebten wie sie. Jüdische Lebensgeschichten aus Tirol und Vorarlberg. Innsbruck, 1999.

Améry, Jean, geb. Wien 1912, gest. Salzburg 1978, Schriftsteller

Améry, Jean, in: Schütz, Hans Jürgen: Mein Judentum, Stuttgart-Berlin 1978, S. 78-89. [S. 80: über seine Hohenemser Vorfahren]

Steiner, Stephan (Hrsg.): <u>Jean Améry (Hans Maier)</u>. Mit einem biographischen Bildessay und einer Bobliographie, Basel – Frankfurt a.M., 1996

Hirschauer, Gerd: "... da ich ein gelernter Heimatloser bin ...". Über Jean Améry, in: Allmende (1988), H. 24/25, S. 115.

Bernheimer, Univ.Prof. Dr. Stefan, geb. Triest 1861, gest. Wien 1918, Augenarzt

<u>Bernheimer, Stefan</u>: Über die Entwicklung und den Verlauf der Markfasern im Chiasma nervorum opticorum des Menschen, med. Habil. Wiesbaden 1889.

Leitner, Helmut: Die jüdischen Ärzte in Österreich und ihr Beitrag zur medizinischen Wissenschaft, in: Lohrmann, Klaus (Hrsg.): 1000 Jahre Österreichisches Judentum, Wien 1982, S. 161-192. [S. 188: <u>Stefan Bernheimer</u> (1861-1918)]

<u>Bollag, Dr. Louis</u>, geb. Hohenems 1902, gest. Rom 1995, Gynäkologe

Tschabrun, Ferdl: Außergewöhnlicher Besuch in Ems. Nach 81 Jahren besuchte ein Emser Weltbürger seinen Geburtsort, in: Vorarlberger Nachrichten, Heimat Dornbirn, 9.10.1991, S. 10.

Bollag-Landauer, Jenny, geb. Hohenems 1897, gest. Widnau (Schweiz) 1990

Gehrer-Schwarz, Hildegard: Erinnerungen der "waschechten Hohenemserin" <u>Jenny Bollag-Landauer</u>, in: Jüdisches Museum Hohenems, Jahrbuch 1989, S. 58-70.

<u>Jenny Bollag geb. Landauer</u>, in: Jüdische Schicksale. Berichte von Verfolgten, hrsg. vom Dokumentationsarchiv des österreichischen Widerstandes, 2. Aufl., Wien 1993, S. 20-21.

Martin, Conny: Hochzeit in der Emser Synagoge. Geheiratet hat <u>Jenny Bollag</u> im jetzigen Feuerwehrhaus in Hohenems ..., in: Vorarlberger (März 1987), S. 8-9.

Bonn, Prof. Dr. Moritz Julius, geb. Frankfurt/Main 1873, gest. London 1965, Nationalökonom

Bonn, Moritz Julius: So macht man Geschichte. Bilanz eines Lebens, München 1953. [S. 24-29: Die Brunners]

Fuchs, Sabine: Ohne Märtyrerkrone. Zur Autobiographie von Moritz Julius Bonn (1873-1965), in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 3, S. 14-15.

Brettauer, Josef, geb. Ancona 1835, gest. Triest 1905, Augenarzt, Numismatiker

Holzmair, Eduard: Medicina in Numis. Katalog der Sammlung <u>Dr. Josef Brettauer</u>, (= Veröffentlichungen der Numismatischen Kommission 22), unveränd. Nachdruck Wien 1989.

Holzmair, Eduard: Medicina in Numis. Katalog der Sammlung <u>Dr.</u> <u>Josef Brettauer</u>, Wien 1937.

<u>Josef Brettauer</u>, in: Österreichisches Biographisches Lexikon, Bd. 1, Graz-Köln 1957, S. 113

<u>Josef Brettauer</u> (1835-1905), in: Czeike, Felix: Historisches Lexikon Wien in 5 Bänden, Bd. 1, Wien 1992, S. 460.

<u>Brunner, Lucian</u>, geb. Hohenems 1850, gest. Wien 1914, Industrieller, Politiker

<u>Lucian Brunner</u> (1850-1914), in: Czeike, Felix: Historisches Lexikon Wien in 5 Bänden, Bd. 1, Wien 1992, S. 484.

<u>Ehrmann, Daniel</u>, geb. Mattersdorf 1817, gest. Brünn 1882, 1845-1852 Rabbiner in Hohenems

<u>Daniel Ehrmann</u>, in: Kohut, Adolph: Berühmte israelitische Männer und Frauen in der Kulturgeschichte der Menschheit. Lebens- und Charakterbilder aus Vergangenheit und Gegenwart, Bd. 2, Leipzig 1901, S. 144.

<u>Daniel Ehrmann</u>, in: Wininger, S. (Hrsg.): Große Jüdische National-Biographie, Bd. 2, Czernowitz 1927, S. 111.

Ehrmann, Daniel: Geschichte der Israeliten von den ältesten Zeiten bis in die Gegenwart, 4. Aufl., bearb. von Max Grünfeld, Wien 1904.

Ehrmann, Daniel: Aus Palästina und Babylon. Eine Sammlung von Sagen, Legenden ... aus Talmud und Midrasch mit sachlichen und

sprachlichen Anmerkungen nebst einer allgemeinen Einleitung über Geist und Form der Agada, Wien 1880.

*Ehrmann, Daniel: Beiträge zu einer Geschichte der Schulen und der Cultur unter den Juden. Von der Rückkehr aus dem babylonischen Exil bis zum Schlusse des Talmuds, Prag 1846.

<u>Elkan, Dr. Hans</u>, geb. Hohenems 1900, gest. Theresienstadt 1944, Philosoph, Mittelschullehrer

<u>Elkan, Hans</u>: Versuch einer Charakteristik von Friedrich Schillers Denkerpersönlichkeit, in: Holunder. Wochenbeilage der Vorarlberger Landes-Zeitung, 12. Jg. (1934), Nr. 46, S. 2-4.

<u>Elkan, Hans</u>: Zur Problemgeschichte der platonischen Dialektik, phil. Diss. Freiburg i. Breisgau, Hohenems 1927.

Gschwend, Erich: Adressat unbekannt..., in: Gedenkschrift Stadterhebung Hohenems 1333-1983, hrsg. vom Amt der Stadt Hohenems, Hohenems 1983, S. 232-235.

Gschwend, Erich: Adressat unbekannt..., in: Die österreichische Furche. Literarische Beilage, 11. Jg. (25.6.1955), Nr. 26, S. 2.

Stärk, Wilhelm: Geschichte der Dornbirner Realschule, Bregenz 1991. [S. 256-257: über Hans Elkan]

Gruber, Hans: <u>Hans Elkan</u> – Anmerkungen zu einem beschädigten Leben, in: Albrich, Thomas (Hrsg.): "Wir lebten wie sie …": jüdische Lebensgeschichten aus Tirol und Vorarlberg, Innsbruck 1999, S. 111-122.

<u>Frey, Wilhelm</u>, geb. Hohenems 1833, gest. Wien 1909, Schriftsteller, Musikjournalist

Frey, W. P. [d.i. Frey, Wilhelm]: Jugend-Kalender für 1863. Jahrbuch für die Jugend und Familie. Redigiert von W. P. Frey, 1. Jg., Wien 1862.

Frey, W. P. [d.i. Frey, Wilhelm] (Hrsg.): Aus fernen Welten. Reise-, Jagd- und Lebensbilder zu Wasser und zu Lande, Neurupin 1861.

<u>Frey, Wilhelm</u>: Erzählungen für die reifere Jugend und ihre Kreise, (= Israelitische Volks-Bibliothek IV), Leipzig 1857.

<u>Frey, Wilhelm</u>: Die Hütte am See. Eine Erzählung, (= Jugend-Bibliothek, hrsg. von Carl Gustav Nieritz, 25. Jg.), Berlin 1854.

<u>Frey, Wilhelm</u>: Unrecht gut gedeiht nicht, oder: der Segen der Arbeit. Erzählung, (= Jugend-Bibliothek, hrsg. von Carl Gustav Nieritz, 25. Jg.), Berlin 1854.

Wilhelm Frey, in: Czeike, Felix: Historisches Lexikon Wien in 5 Bänden, Bd. 2, Wien 1993, S. 400.

Wilhelm Frey, in: Eisenberg, Ludwig: Das geistige Wien. Künstler- und Schriftsteller-Lexikon, Bd. 1, 5. Aufl., Wien 1893, S. 130.

<u>Wilhelm Frey</u>, in: Kehrein, Joseph: Biographischliterarisches Lexikon der katholischen deutschen Dichter, Volks- und Jugendschriftsteller, Bd. 1, o.O. 1868, S. 100.

Wilhelm Frey, in: Kosel, Hermann: Deutsch-österreichisches Schriftsteller-Lexikon, Bd. 1, Wien 1902, S. 235.

Wilhelm Frey, in: Österreichisches Biographisches Lexikon, Bd. 1, Graz-Köln 1957, S. 360.

Thöni, Hans: Fremdenverkehrspionier am Arlberg. Das Schicksal des <u>Rudolf Gomperz</u>, in: Albrich, Thomas (Hrsg.): "Wir lebten wie sie …": jüdische Lebensgeschichten aus Tirol und Vorarlberg, Innsbruck 1999, S. 123-146.

<u>Hauser, Ignaz</u>, ungarischer Staatsbürger, emigrierte 1938 in die USA, 1914-1917 Rabbinatsverweser in Hohenems

Walzl, August: Die Juden in Kärnten und das Dritte Reich, Klagenfurt 1987. [über <u>Ignaz Hauser</u> als Rabbiner der Jüdischen Gemeinde in Klagenfurt 1923-1934]

Kohn Abraham, geb. Zaluzan (Böhmen) 1807, gest. Lemberg 1848, 1833-1844 Rabbiner in Hohenems

Abraham Kohn, in: The Universal Jewish Encyclopedia, Bd. 6, New York 1942, S. 432.

<u>Abraham Kohn</u>, in: Wininger, S. (Hrsg.): Große Jüdische National-Biographie, Bd. 3, Czernowitz 1928, S. 488.

Guttmann, Adolf: <u>Abraham Kohn</u>, in: The Jewish Encyclopedia, Bd. 7, New York-London 1904, S. 533-534.

Kobak, Josef: Nachgelassene Schriften von Abraham Kohn, mit einer Biographie desselben, verfaßt von Jakob Kohn, Lemberg 1856.

Kohlbauer-Fritz, Gabriele: Zur Geschichte der Juden in Lemberg, in: Lemberg/L'viv 1772-1918. Wiederbegegnung mit einer Landeshauptstadt der Donaumonarchie, hrsg. von Historisches Museum der Stadt Wien, Wien 1993, S. 17-21. [S. 18-19: Über Abraham Kohn als Rabbiner in Lemberg]

Kohn, Gotthilf: <u>Abraham Kohn</u> im Lichte der Geschichtsforschung. Historische Studie, verfasst zum 50-sten Gedenkjahre des Todes des Rabbiners, Zamarstynov bei Lemberg 1898.

*Kohn, Jakob: Leben und Wirken Abraham Kohns, Lemberg 1856.

Landau, Moshe: Abraham Kohn, in: Encyclopaedia Judaica, Bd. 10, Jerusalem 1971, Sp. 1144.

Mannheimer, Veit Friedrich: Rabbiner <u>A. Kohn</u>, ein Märtyrer unserer Zeit, Stettin 1856.

Pessen, Eugen: <u>Abraham Kohn</u>, in: Jüdisches Lexikon. Ein enzyklopädisches Handbuch des jüdischen Wissens in 4 Bänden, Bd. 3, Berlin 1929, Sp. 754.

<u>Tänzer, Aron</u>: <u>Abraham Kohn</u> in Hohenems, in: Dr. Blochs österreichische Wochenschrift, 16. Jg. (1899), H. 22, S. 419-420; H. 23, S. 436-437; H. 24, S. 452-453.

Wurzbach, Constant von: <u>Abraham Kohn</u>, in: Biographisches Lexikon des Kaiserthums Österreich, 12. Theil, Wien 1864, S. 296-298.

Grabherr, Eva: <u>Ivan Landauer</u> – Aufenthalt auf Widerruf. Die Schweizer Flüchtlingspolitik im Zweiten Weltkrieg im Spiegel eines persönlichen Nachlasses, in: Albrich, Thomas (Hrsg.): "Wir lebten wie sie …": jüdische Lebensgeschichten aus Tirol und Vorarlberg, Innsbruck 1999, S. 181-198.

<u>Link, Dr. Josef</u>, geb. Neutra (Ungarn) 1871, gest. Innsbruck 1932, 1908-1914 Rabbiner in Hohenems, 1914-1932 Rabbiner für Tirol und Vorarlberg in Innsbruck

<u>Link, Josef</u>: Die Geschichte der Schauspieler, nach einem syrischen Manuscript der königlichen Bibliothek in Berlin, phil. Diss. (Universität Bern), Berlin 1904.

Böhler, Ingrid: Der "Landesrabbiner": <u>Dr. Josef Link</u> und seine Familie, in: Albrich, Thomas: "Wir lebten wie sie …": jüdische Lebensgeschichten aus Tirol und Vorarlberg, Innsbruck 1999, S. 27-52.

Matt, Werner: "Warum blieb er da, wo ihn niemand gerufen hat?" <u>Joel Nagelberg</u> und seine Familie in Hohenems, in: Albrich, Thomas: "Wir lebten wie sie …": jüdische Lebensgeschichten aus Tirol und Vorarlberg, Innsbruck 1999, S. 13-26.

Matt, Werner: "... lege ich größten Wert darauf, dass auch diese letzte Jüdin das Land Vorarlberg verlässt" – <u>Frieda Nagelberg</u>, in: Albrich, Thomas (Hrsg.) "Wir lebten wie sie ...": jüdische Lebensgeschichten aus Tirol und Vorarlberg, Innsbruck 1999, S. 271-288.

<u>Rimalt, Dr. Elimelech,</u> geb. Bochnia (Galizien) 1907, gest. Israel 1987, 1932-1938 Rabbiner für Tirol und Vorarlberg in Innsbruck

<u>Rimalt, Elimelech</u>: Aramäismen im Neu- und Spätbabylonischen, phil. Diss. Wien 1931.

<u>Rimalt, Elimelech</u>: Wechselbeziehungen zwischen dem Aramäischen und dem Neubabylonischen, in: Zeitschrift für die Kunde des Morgenlandes, 39. Jg., S. 99-122.

Inama, Johannes (Hrsg.): <u>Rosenthals</u>. Collage einer Familiengeschichte - Materialien zum Ausstellungsprokekt Bd. 1, Hohenems 2002.

<u>Spindler, Samuel</u>, geb. Maidan (Bukowina) 1882, gest. Bregenz 1942, Gewerkschafter

Böckle, Eveline: <u>Samuel Spindler</u> (1882-1942). Sozialdemokrat und Gewerkschafter. Eine Spurensicherung, Diplomarbeit Innsbruck 1990.

Böckle, Eveline: Landfremd, sozialdemokratisch, jüdisch. Die dreifache Ausgrenzung des <u>Samuel Spindler</u>, in: Greussing, Kurt (Hrsg.): Die Roten am Land. Arbeitsleben und Arbeiterbewegung im westlichen Österreich, Steyr 1989, S. 114-119.

Dreier, Werner: Ein Gedicht und ein Freitod: Zwei Seiten einer Tradition. Zum Tod des <u>Samuel Spindler</u>, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 3. Jg. (1988), H. 1, S. 14-16.

Dreier, Werner: <u>Samuel Spindler</u>. Ein Opfer der Antisemiten, in: Bregenz Aktuell. Kommunalpolitische Informationen der Landeshauptstadt Bregenz, 20. Jg. (1988), H. 2, S. 13-14.

<u>Steinach, Univ. Prof. Dr. Eugen</u>, geb. Hohenems 1861, gest. Montreux 1944, Mediziner, Hormonforscher

Bieber, Hugo: <u>Eugen Steinach</u>, in: The Universal Jewish Encyclopedia, Bd. 10, New York 1948, S. 40-41.

Corners, George F. [d.i. Sylvester, George]: Rejuvenation. How <u>Steinach</u> makes people young. With an introduction by A. S. Blumgarten, New York 1923.

Fenkart, Heribert: <u>Dr.-Steinach</u>-Straße, in: Peter, Norbert (Hrsg.): Hohenemser Straßen. Erklärt und erläutert, Dornbirn 1984, S. 52-55.

Helbok, Claudia: <u>Eugen Steinach</u> aus Hohenems, in: Helbok, Claudia: Bedeutende Vorarlberger. Dreißig Lebensbilder aus einer Sendereihe, (= Dornbirner Studiohefte 2), Dornbirn 1967.

Leitner, Helmut: Die jüdischen Ärzte in Österreich und ihr Beitrag zur medizinischen Wissenschaft, in: Lohrmann, Klaus (Hrsg.): 1000 Jahre Österreichisches Judentum, Wien 1982, S. 161-192. [S. 184-185: Eugen Steinach (1861-1944)]

Lesky, Erna: Wege der Verjüngung. Zu <u>Eugen Steinach</u> (1861-1944), in: Österreichische Ärztezeitung 1975.

<u>Steinach</u>, <u>Eugen</u>/Loebel Josef: Sex and Life. Forty Years of biological and medical experiments, London o.J. (1940).

Steinach, Eugen: Verjüngung durch experimentelle Neubelebung der alternden Pubertätsdrüse, Berlin 1920.

Steiner, Kilian von, geb. Laupheim 1833, gest. Heidelberg 1903, Bankier, Humanist

Schäll, Ernst: Kilian von Steiner, Bankier und Industrieller, Mäzen und Humanist, in: Schwäbische Heimat, 44. Jg. (1993), H. 1, S. 4-11.

<u>Sulzer, Joseph</u>, geb. Wien 1850, gest. Wien 1926, Komponist, Musiker

Pass, Walter: <u>Joseph Sulzer</u> (1850-1926). Cellist der Wiener Philharmoniker von 1873 bis 1904, in: Schubertiade Hohenems 1977, Hohenems 1977, S. 188-198.

Pass, Walter: Philharmonische Erinnerungen. Katalog zur Ausstellung im Dr.-Oskar-Burtscher-Haus, 19.-29. Juni 1977, in: Schubertiade Hohenems 1977, Hohenems 1977, S. 119-143.

<u>Sulzer, Joseph</u>: Ernstes und Heiteres. Aus den Erinnerungen eines Wiener Philharmonikers, Wien-Leipzig 1910.

<u>Sulzer, Salomon</u>, geb. Hohenems 1804, gest. Wien 1890, Komponist, Oberkantor am Wiener Stadttempel

Avenary, Hanoch: Kantor <u>Salomon Sulzer</u> und seine Zeit. Eine Dokumentation, Sigmaringen 1985.

Goldschmidt, Ernst Daniel: <u>Solomon [sic] Sulzer</u>, in: Encyclopaedia Judaica, Bd. 15, Jerusalem 1971, Sp. 510-511.

Kaiser, Alois: <u>Salomon Sulzer</u>, in: The Jewish Encyclopedia, Bd. 11, New York-London 1905, S. 586.

Kirschner, Emanuel: <u>Salomon Sulzer</u>, in: Jüdisches Lexikon. Ein enzyklopädisches Handbuch des jüdischen Wissens in 4 Bänden, Bd. 4/2, Berlin 1930, Sp. 777-779.

Kirschner, Emanuel: Der jüdische Gottesdienst und <u>Salomon Sulzer</u>. Vortrag, gehalten in der München-Loge, in: Beilage zum Bericht der Großloge für Deutschland U.O.B.B., April 1905, Nr. 2, S. 11-18.

Kulke, Eduard: <u>Salomon Sulzer</u>, Professor und Oberkantor. Biographische Skizze, Wien 1866.

Mandell, Eric: <u>Salomon Sulzer</u> 1804-1890, in: Fraenkel, Josef (Hrsg.): The Jews of Austria. Essays on their Life, History and Destruction, London 1967, S. 221-229.

Pass, Walter: Der Liedkomponist und Liedinterpret <u>Salomon Sulzer</u>, in: Purin, Bernhard (Red.): Salomon Sulzer - Kantor, Komponist, Reformer. Katalog zur Ausstellung des Landes Vorarlberg im Jüdischen Museum der Stadt Wien, Bregenz 1991, S. 52-73.

Peter, Norbert: <u>Salomon Sulzer</u> (1804-1890), Abhandlung anläßlich der Herausgabe der Sonderpostmarke zum 100. Todestag von <u>Salomon Sulzer</u>, hrsg. von der Österreichischen Staatsdruckerei 1990.

Peter, Norbert: <u>Salomon-Sulzer</u>-Straße, in: ders. (Hrsg.): Hohenemser Straßen. Erklärt und erläutert, Dornbirn 1984, S. 199-202.

Purin, Bernhard (Red.): <u>Salomon Sulzer</u> - Kantor, Komponist, Reformer. Katalog zur Ausstellung des Landes Vorarlberg im Jüdischen Museum der Stadt Wien, Bregenz 1991.

Veranstaltungsbericht zur Wanderausstellung "Salomon Sulzer. Kantor, Komponist, Reformer" der Kulturabteilung des Landes Vorarlberg 'hrsg. v. Generalkonsulat Straßburg, Z1. 021.3.2./ 13-94, 3 S., 1 Kopie + Beilagen.

<u>Salomon Sulzer</u>, in: Wininger, S. (Hrsg.): Große Jüdische National-Biographie, Bd. 6, Czernowitz o.J., S. 67-68.

Schneider, Erich: <u>Salomon Sulzer</u> - Ein Hohenemser Komponist, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 40. Jg. (1988), S. 132-139.

<u>Sulzer, Salomon</u>: Denkschrift an die hochverehrte Wiener israelitische Cultus-Gemeinde, zum fünfzigjährigen Jubiläum des alten Bethauses am 1. Nissan 5636, Wien 1876.

Wohlberg, Max: <u>Salomon Sulzer</u>, in: The Universal Jewish Encyclopedia, Bd. 10, New York 1948, S. 101-102.

Wurzbach, Constant von: <u>Salomon Sulzer</u>, in: Biographisches Lexikon des Kaiserthums Österreich, 40. Theil, Wien 1880, S. 311-317.

<u>Tänzer, Dr. Aron</u>, geb. Pressburg 1871, gest. Göppingen 1937, 1896-1905 Rabbiner in Hohenems

<u>Aaron (Arnold) Tänzer</u>, in: Geschichtsschreibung in Vorarlberg, Bregenz 1973 (= Ausstellungskatalog des Vorarlberger Landemuseums 59) S. 96.

Aron Tänzer, in: Wininger, S. (Hrsg.): Große Jüdische National-Biographie, Bd. 6, Czernowitz o.J. [1931/32], S. 82.

Belke, Ingrid (Hrsg.): Moritz Lazarus und Heymann Steinthal. Die Begründer der Völkerpsychologie in ihren Briefen, Tübingen 1971. [S. 239-240: Brief von Moritz Lazarus an Aron Tänzer]

Burmeister, Karl Heinz (Hrsg.): Rabbiner <u>Dr. Aron Tänzer</u>. Gelehrter und Menschenfreund 1871-1937, (= Schriften des Vorarlberger Landesarchivs 3), Bregenz 1987.

Burmeister, Karl Heinz: <u>Dr. Aron Tänzer</u> als Archivar, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 39. Jg. (1987), S. 275-278.

Burmeister, Karl Heinz: <u>Dr. Aron Tänzer</u> als "Bezirksrabbiner" in Meran, in: ders. (Hrsg.): Rabbiner Dr. Aron Tänzer. Gelehrter und Menschenfreund 1871-1937, (= Schriften des Vorarlberger Landesarchivs 3), Bregenz 1987, S. 72-83.

Burmeister, Karl Heinz: Rabbiner <u>Dr. Aron Tänzer</u>, (1871-1937). Gedanken zu einer Ausstellung im Vorarlberger Landesarchiv aus Anlaß seines 50. Todestages, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 2. Jg. (1987), H. 11, S. 16-17.

Kauß, Dieter: Rabbiner <u>Dr. Aaron Tänzer</u> (1871-1937), in: Kauß, Dieter: Juden in Jebenhausen und Göppingen, (= Veröffentlichungen des Stadtarchivs Göppingen 16), Göppingen 1981, S. 37-41.

Kühner, Doris: Der Rabbiner <u>Dr. Aron Tänzer un</u>d die jüdische Gemeinde in Göppingen, Zulassungsarbeit (Pädagogische Hochschule Schwäbisch Gmünd) 1981.

Rabbiner <u>Dr. Aron Tänzer</u>. Gelehrter und Menschenfreund 1871-1937, (= Ausstellungskatalog des Vorarlberger Landesarchivs 4), Bregenz 1987.

Rupp, Willi: Rabbiner <u>Dr. Aron Tänzer</u> und sein Widersacher <u>Joel Nagelberg</u>. "Fortschritt contra Fanatismus": Das jüdische Hohenems im Streit mit einem "Ostjuden" zu Beginn des 20. Jahrhunderts, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 48. Jg. - Sonderdruck (1996), S. 299 – 307.

<u>Tänzer, Aron</u>: Die Pfarrkirche in Hohenems, in: Vorarlberger Landeszeitung, 41. Jg., Nr. 95, 27.4.1904, und Nr. 98, 30.4. 1904.

*Tänzer, Aron: Die Stellung des Judentume innerhalb der Entwicklungs-Geschichte der Menschheit. Vortrag, gehalten auf dem 2. internat. Kongresse für allgemeine Religionsgeschichte in Basel am 30. August 1904, in: Dr. Adolf Brüll's populär-wissenschaftliche Monatsblätter zur Belehrung über das Judentum, 24. Jg. (1904), Frankfurt/M. [Dasselbe als Separatabdruck, Frankfurt/M. 1904.]

<u>Tänzer, Aron</u>: Hohenems in Vorarlberg und seine Umgebung, Hohenems 1903.

<u>Tänzer, Aron</u>: Judentum und Entwicklungslehre. Nach einem in Innsbruck am 4. Mai 1903 über "Babel und Bibel" gehaltenen Vortrage, Berlin 1903.

*Tänzer, Aron: Die Stellung der Frau im Judentum, in: Israelitisches Wochenblatt für die Schweiz, 1. Jg. (15.3.1901), Nr. 11.

<u>Tänzer, Aron</u>: Die Stellung der Frau im Judenthume, Separatabdruck aus: Die Neuzeit. Wochenschrift für politische, religiöse und Kultur-Interessen, Wien 1901.

<u>Tänzer, Aron</u>: Das älteste Druckwerk Vorarlbergs, in: Feldkircher Zeitung, 40. Jg., Nr. 69, 29.8.1900, und Nr. 70, 1.9.1900.

<u>Tänzer, Aron</u>: Beiträge zur Geschichte Vorarlbergs - Die Aufhebung der Leibeigenschaft in der ehemaligen Reichsgrafschaft Hohenems im Jahr 1605, in: Vorarlberger Landeszeitung, 37. Jg., 24.1.1900, Nr. 19.

*<u>Tänzer, Aron</u>: Beiträge zur Geschichte Vorarlbergs - Die Vorarlberger Bauernunruhen im Jahre 1524, in: Vorarlberger Landeszeitung, 37. Jg., 6.6.1900, Nr. 128.

<u>Tänzer, Arno [d.i. Aron]</u>: Der Erzieher. Schwank in 3 Aufzügen, Berlin-Leipzig 1900.

*<u>Tänzer, Aron</u>: Kaiser Karl V. über den Ritualmord, in: Allgemeine Zeitung des Judentums, 64. Jg.(1900), Nr. 31.

*<u>Tänzer, Aron</u>: Samuel Holdheim als Rabbinatskandidat [in Hohenems], in: Allgemeine Zeitung des Judentums, 62. Jg. (1898), Nr. 2.

<u>Tänzer, Aron</u>: Die Religions-Philosophie Josef Albo's nach seinem Werk "Ikkarim" systematisch dargestellt und erläutert, 1. Teil, phil. Diss. Frankfurt/M. 1896.

<u>Tänzer, Arno [d.i. Aron]</u>: Borgen macht Sorgen. Posse in 1 Aufzug, Berlin 1894.

<u>Tänzer, Aron</u>: [Abhandlung in hebräischer Sprache über ein talmudisches Problem], in: Tel Talpiosz, 2. Jg. (1893), Nr. 12, S. 104.¹

Wegscheider, Ilse: Leben und Werk von <u>Dr. Aron Tänzer</u>, in: Burmeister, Karl Heinz (Hrsg.): Rabbiner Dr. Aron Tänzer. Gelehrter und Menschenfreund 1871-1937, (= Schriften des Vorarlberger Landesarchivs 3), Bregenz 1987, S. 42-71.

Tänzer, Dr. Paul, geb. Hohenems 1897, Rechtsanwalt

<u>Tänzer, Paul</u>: Die Rechtsgeschichte der Juden in Württemberg 1806-1828, Berlin 1922.

Achrainer, Martin/ Hofinger, Niko: Die <u>Turteltaubs</u> – eine Großfamilie zwischen jüdischer Tradition und österreichischem Alltag, in: Albrich, Thomas (Hrsg.): "Wir lebten wie sie …": jüdische Lebensgeschichten aus Tirol und Vorarlberg, Innsbruck 1999, S. 147-164.

<u>Ullmann, Regina, geb. St. Gallen 1884, gest. Ebersberg</u> (Bayern) 1961, Schriftstellerin

Fenkart, Heribert: <u>Regina-Ullmann</u>-Straße, in: Peter, Norbert (Hrsg.): Hohenemser Straßen. Erklärt und erläutert, Dornbirn 1984, S. 174-176.

Hamm, Peter: Die Zurückgebliebene. Etwas über Regina Ullmann, in: Allmende 28/29 (1990), S. 45-68.

¹ Den Hinweis auf diesen Artikel verdanken wir Rabbiner Hermann Schmelzer (St. Gallen).

Hausenstein, Wilhelm: Die Vorarlberger Dichterin <u>Regina Ullmann</u>, in: Feierabend, Wochenbeilage des Vorarlberger Tagblattes, 15. Jg. (1933), S. 89-92.

Lück, Antje: *Regina Ullmann* 1884-1961. Eine Personalbibliographie, Hausarbeit Hamburg 1962.

Programmheft zur Feier zum 60. Geburtstage von <u>Regina Ullmann</u> am 12. Dezember 1944, hrsg. von der Museumsgesellschaft St. Gallen, St. Gallen 1944.

Tappolet, Walter: <u>Regina Ullmann</u>. Eine Einführung in ihre Erzählungen, St. Gallen 1955.

Weber, Werner: <u>Regina Ullmann</u>. Vortrag anläßlich einer Gedenkfeier im Spätherbst 1961, hrsg. vom Stadtrat der Stadt St. Gallen, St. Gallen 1962.

Inama, Johannes: <u>Harry Weil</u>, Reisender. Ein Emigrantenschicksal zwischen amerikanischem Traum und gescheiterter Rückkehr, in: Albrich, Thomas (Hrsg.): "Wir lebten wie sie ...":jüdische Lebensgeschichten aus Tirol und Vorarlberg, innsbruck 1999, S. 341-354.

<u>Zweig, Stefan</u>, geb. Wien 1881, gest. Petrópolis (Brasilien) 1942, Schriftsteller

Prater, Donald/Michels, Volker (Hrsg.): <u>Stefan Zweig</u>. Leben und Werk im Bild, Frankfurt/M. 1981.

Prater, Donald: <u>Stefan Zweig</u>. Das Leben eines Ungeduldigen. Aus dem Englischen von Annelie Hohenemser, München-Wien 1981.

Spitzer, Leo: Into the Bourgeoisie: A Study of the Family of <u>Stefan</u> <u>Zweig</u> and Jewish Social Mobility, 1750-1880, in: Sonnenfeld, Marion (Hrsg.): Stefan Zweig. The World of Yesterday's Humanist Today, Albany o.J., S. 66-81.

Vogel, Karl: *Stefan-Zweig*-Straße, in: Peter, Norbert (Hrsg.): Hohenemser Straßen. Erklärt und erläutert, Dornbirn 1984, S. 229-230.

Zweig, Stefan: Die Welt von Gestern. Erinnerungen eines Europäers, 141.-147. Tsd., Frankfurt/M. 1986. [S. 23-24: Über Zweigs Mutter und die Familie Brettauer]

19. Jüdisches Museum Hohenems

Bollag, Steffi: Das Engagement hält an. Das jüdische Museum Hohenems - Augenschein nach einem Jahr, in: Jüdische Rundschau Maccabi, 16.4 1992.

Bollag, Steffi: Ein "Mini-Stedtl" am Rande der Schweiz. Im vorarlbergischen Hohenems (Österreich) wurde feierlich ein jüdisches Museum eröffnet, in: Jüdische Rundschau Maccabi 18.4.1991.

Bollag, Steffi: Geschichte lebendig dokumentieren. Das Jüdische Museum in Hohenems (II), in: Jüdische Rundschau Maccabi, 3.5.1991.

Bracharz, Kurt: Fil getracht, abi gut gemacht, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 4, S. 6-7.

Bundschuh, Werner: "... soviel Wahrheit wie möglich festzuhalten und weiterzugeben". Zum eben erschienenen Katalog des Jüdischen Museums in Hohenems, in: Kultur, 11. jg. (1996) Nr. 5 ,S. 10. – 12.

Burmeister, Karl Heinz: Jüdisches Museum Hohenems: auf dem Weg zu einer ganzen Sache, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 4, S. 8-9.

Burmeister, Karl Heinz: Einführung in das Museum, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 3, S. 8-9.

Burmeister, Karl Heinz: Das Jüdische Museum Hohenems. Auf der Suche nach einem Konzept, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 3. Jg. (1988), H. 5, S. 4-5.

Ein Denkmal der Toleranz. Gräflicher Schutzbrief schuf in Hohenems den Juden Entwicklungsmöglichkeiten. Museum soll Geschichte dokumentieren, in: Wiener Zeitung, 30.1.1987, Magazin, S. 16.

Der Niedergang einer jüdischen Gemeinde. Neues Museum in Hohenems erinnert an die israelitischen Mitbürger - Mahnung zur Toleranz, in: Stuttgarter Zeitung, 25.4.1991.

Eröffnung Jüdisches Museum Hohenems 10. April 1991, hrsg. vom Verein Jüdisches Museum Hohenems, Hohenems 1991.

Füßl, Peter: Jüdisches Museum Hohenems: Keine halbe Sache, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 3, S. 2-3.

Grabherr, Eva: Ausstellungen als Geschichtsbilder. Eine Anleitung zum Lesen, in: Böhler, Ingrid/Steininger, Rolf (Hrsg.): Österreichischer Zeitgeschichtetag 1993. 24. bis 27. Mai 1993 in Innsbruck, Innsbruck-Wien 1995, S.243-247. [über die ständige Ausstellung des Jüdischen Museums Hohenems]

Grabherr, Eva (Hrsg.): Geschichten von Gegenständen. Judaika aus dem Beziehungsraum der Hohenemser Juden. The Gross Family Collection, Tel Aviv, Hohenems 1994.

Grabherr, Eva: Das Jüdische Museum in Hohenems. Geschichte und Konzept eines Stadtmuseums der besonderen Art, in: Kustermann, Abraham P./Bauer, Dieter R. (Hrsg.): Jüdisches Leben im Bodenseeraum. Zur Geschichte des alemannischen Judentums mit Thesen zum jüdisch-christlichen Gespräch, Ostfildern 1994, S. 181-191. [auch erschienen in: Pro Civitate Austriae. Informationen zur Stadtgeschichtsforschung in Österreich (1992), H. 16, S. 29-35.]

Grabherr, Eva: Genisa - Verborgenes Erbe der deutschen Landjuden. Eine Ausstellung im Jüdischen Museum Hohenems, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 8. Jg. (1993), H. 7, S. 22-23.

Grabherr, Eva: Das Jüdische Museum Hohenems, in: Aschkenas. Zeitschrift für Geschichte und Kultur der Juden, 3. Jg. (1993), H. 1, S. 463-464.

Grabherr, Eva/Winkler, Bruno (Hrsg.): Jüdisches Museum Hohenems - Materialien zur Didaktik für die Oberstufe und Erwachsenenbildung, Hohenems 1992.

Grabherr, Eva/Winkler, Bruno (Hrsg.): Jüdisches Museum Hohenems - Materialien zur Didaktik für die Unter- und Mittelstufe, Hohenems 1992.

Grabherr, Eva/Winkler, Bruno (Hrsg.): Jüdisches Museum Hohenems - Materialien zur Didaktik für die Volksschule, Hohenems 1992.

Grabherr, Eva: Das Jüdische Museum Hohenems, in: Informationen der Gesellschaft für politische Aufklärung, H. 34 (September 1992), S. 6-8.

Grabherr, Eva: Jüdisches Museum Hohenems, (= IDCIV-Vorträge 46), Wien 1992.

Grabherr, Eva: Jüdisches Museum Hohenems: Eine ganze Sache, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 4, S. 12.

Grabherr, Eva: Schwerpunkt: Jüdisches Museum Hohenems, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 3, S. 10.

Grabherr, Eva: "We are here to tell a story, not to collect objects." Das Jüdische Museum in Hohenems, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 5. Jg. (1990), H. 10, S. 12.

Grabherr, Eva: Ein Viertel Statd. Zum Ende einer zweijährigen Projektreihe des Jüdischen Museums Hohenems zur Frage des Umgangs mit dem ehemaligen jüdischen Viertel der Stadt, in: Kultur, 10. Jg. (1995) Nr. 8, S. 8 – 12.

Grabherr, Eva (HG.): "... a very small Jewish community with only memories left to keep it alive!". Jews in Hohenems, Hohenems 1996.

Grabherr, Eva (HG.): "... eine ganz kleine Gemeinde, die nur von den Erinnerungen lebt!". Juden in Hohenems, Hohenems 1996.

Grabherr, Eva: Der Stadtgrundriß als das primäre Gedächtnisinstrument der Gesellschaft. Über das Projekt "Ein Viertel Stadt" des Jüdischen Museums Hohenems, in: Neues Museum, (1996) Nr. 3 und 4, S. 48 – 53.

Grabherr, Eva: Was wäre geschehen, wenn ...? Gedanken über ein Filmprojekt und über das Museum als Ort, an dem man lernen könnte, wie es auch anders hätte weitergehen können, in: Kultur, 11. Jg. (1996) Nr. 8, S. 18 – 19.

Greussing, Kurt: Der Fehlpaß des Amokstürmers. Ein Vorschlag zur Güte im Streit ums Jüdische Museum Hohenems, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 5, S. 30-31.

Greussing, Kurt: Der Sturzflug des Zitronenfalters. Zu K. H. Burmeisters Kritik des Jüdischen Museums, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 4, S. 10-11.

Greussing, Kurt: Jüdisches Museum Hohenems - Ein Beitrag zur Erforschung jüdischer Geschichte in Vorarlberg und im Bodenseeraum, in: Maajan - Die Quelle. Zeitschrift für jüdische Familienforschung (1990), H. 17, S. 333-334.

Gruber, Hans: Die Bibliothek des Jüdischen Museums Hohenems. Anmerkungen zu Relevanz und Konzeption einer kleinen Spezialbibliothek, unveröffentl. Typoskript, Feldkirch 1997.

Haber, Esther: salonfähig. Eine Ausstellung des Jüdischen Museums Hohenems zu jüdischen Zeitgenossen Schuberts, in: Kultur ,12. Jg. (1997) Nr. 5, S. 46 – 48.

Haber, Esther: Sie kamen "für kurze Zeit" und blieben. Zur Rückkehr Hohenemser Rituakgegenstände an ihren Ursprungsort, Sonderdruck aus: Montfort, 48. Jg. (1996) H. 4 S. 296 – 298.

Haber, Esther: Synagogenorte. Jüdische Landschaften um den Bodensee, in. David, 8. Jg. (1996) Nr. 30, S. 40 – 41.

Haber, Esther, neue Direktorin des Jüdischen Museums in Hohenems: "Die Chance, "unerprobtes" Können unter Beweis zu stellen.", in: Die Gemeinde, Nr. 463 (September 1996), S. 36.

Holzer, Anton: Juden im Ländle. Ein Stück verdrängter Vorarlberger Vergangenheit im neueröffneten Jüdischen Museum in Hohenems, in: Beilage zum II Mattino (Bozen), 6.8.1991, S. 2-3.

Inama, Johannes (Hrsg.): Hohenems Re-visited. Begegnungen in Hohenems Meeting of Descendants of Jewish Families from Hohenems. Treffen der Nachkommen jüdischer Familien aus Hohenems. August 1998. Hohenems 1999, engl./deutsch.

Inama, Johannes: Spurensicherung – oder die vielfältige Sprache der Dinge. Zur Ausstellung "Asservate", in: Klutur, 11. Jg. (1996) Nr. 1, S. 16 – 17.

Jaffé, Felix: Remembering Hohenems, in: The Jerusalem Post, 6.8.1991.

Jüdisches Museum Hohenems. Texte im Museum, dt./engl., hrsg. vom Jüdischen Museum Hohenems, Hohenems 1991.

Jüdisches Museum Hohenems. Metaphern des Wandels, in: Die Gemeinde, Nr. 449/450 (Juli 1995), S. 17.

Jüdisches Museum Hohenems .Synagogenorte, in: Die Gemeinde, Nr. 462 (August 1996), S: 27.

Jüdische Landschaft um den Bodensee, in: Kultur, 1. jg. (1996) Nr. 6 ,S. 48.

Jüdisches Museum Hohenems: Rosenthals / Collage einer Familiengeschichte. Materialien zum Ausstellungsprojekt, Band 1. deutsch/englisch, Hohenems, 2002.

Kaufmann, Uri: Jüdisches Museum Hohenems: Zurück zur Sache!, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 5, S. 33.

Köhlmeier, Birgit: Ein Jüdisches Museum für Hohenems, in: Bodensee-Hefte. Internationale Monatszeitschrift für Natur, Kultur und Freizeit (1991), H. 4, S. 12-16.

Längle, Ulrike: Ergezwu, in: Der Untergang der "Romanshorn". Erzählungen, Frankfurt/M. 1994, S. 93-105. [über die Einrichtung des Jüdischen Museums Hohenems]

Loacker, Hugo: Der jüdische Friedhof in Hohenems, in: Montfort. Vierteljahresschrift für Geschichte und Gegenwart Vorarlbergs, 44. Jg. (1992), S. 314-328.

Loacker, Hugo: Jüdisches Museum Hohenems - eine Mahnung zur Toleranz?, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 5, S. 31-33.

Loewy, Hanno: Mordinstrument und Leichentuch. Zur Ambivalenz von Erinnerung, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 9. Jg. (1994), H. 3, S. 44-46.

Museumspreis 1992. Das Jüdische Museum Hohenems wurde mit dem Österreichischen Museumspreis ausgezeichnet, in: Neues Museum. Die österreichische Museumszeitschrift (1992), H. 1, S. 44-45.

Peer, Johann: Hohenems. Jüdisches Museum, in: Österreichische Zeitschrift für Kunst und Denkmalpflege, 45. Jg. (1991), S. 109-110.

Pickl-Herk, Reinhard: Verweigerte Integration. Von kulturpolitischen Erfolgen und Bürgern zweiter Klasse, in: Kultursprünge, H. 9 (Winter 1993), S. 19-21.

Prochazka, Elsa: Ein begehbares Buch. Jüdisches Museum Hohenems, in: architektur aktuell (1992), H. 151, S. 38-42.

Prochazka, Elsa: Blicke durch das Fenster: Das Innere und Äußere von Dokumenten, in: Neues Museum. Die österreichische Museumszeitschrift (1991), H. 1, S. 29-31.

Prosser, Giuseppe: Vita e sofferenze esposte in museo. Comunità ebraica di Hohenems (Vorarlberg), in: Alto Adige, 17.7.1991, S. 10.

Purin, Bernhard: Die Datenbank Personal Ancestral File "Genealogie Hohenems", in: Maajan - Die Quelle. Zeitschrift für jüdische Familienforschung (1993), H. 27, S. 556-559.

Purin, Bernhard: Das Heimatmuseum und die Nachtseite der Heimatgeschichte. Vortrag am Österreichischen Museumstag Innsbruck 1992, in: Neues Museum, Die österreichische Museumszeitschrift (1992), H. 3-4, S. 88-92.

Purin, Bernhard: "Eine ganz kleine Gemeinde ...". Hohenems und sein Jüdisches Museum, in: Allmende (1992), H. 32/33, S. 220-226.

Purin, Bernhard: Eine seltsam diffuse Mischung. Keine Antwort auf Karl Heinz Burmeister, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg., H. 4 (1991), S. 12-13.

Purin, Bernhard: Jüdisches Museum Hohenems - Geschichte und Konzept, in: Neues Museum. Die österreichische Museumszeitschrift, H. 1 (1991), S. 31-33.

Purtscher, Martin: Lebendiger Wegweiser zu gemeinsamen Werten. Rede von LH Dr. Martin Purtscher zur Eröffnung des Jüdischen Museums Hohenems am 10.4.1991, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 4, S. 4-6.

Schlosser, Hannes: Ein jüdisches Heimatmuseum, in: FF. Die Südtiroler Illustrierte (1993), H. 47, S. 56-57.

Schubert, Kurt: Österreich, das Land jüdischer Museen, in: David. Jüdische Kulturzeitschrift, 6. Jg. (1994), H. 21, S. 22–23.

Sperl, Gerfried: Elsa Prochazkas diskrete Architektur, Interview, in: Konstruktiv, Nr. 197 (Okt./ Nov. 1996), S. 18 – 21.

Stimmen zum Jüdischen Museum Hohenems, in: Kultur. Zeitschrift für Geschichte und Gesellschaft, 6. Jg. (1991), H. 3, S. 5-7.

Stumpf, Josef: Positives Bekenntnis zur Vergangenheit oder ein Lernen aus der Geschichte? Das neue Jüdische Museum in Hohenems/Haus der Toleranz gegenüber Minderheiten, in: Allgemeine Jüdische Wochenzeitung, 1.8.1991.

Wächter-Böhm, Lisbeth: Das begehbare Buch. Im neueröffneten Jüdischen Museum Hohenems wird Geschichte lesbar gemacht, in: Die Presse, 20./21.4.1991.

Walser, Harald: Im Spannungsfeld der Christenwelt. Nach heftigen Debatten wird in Hohenems heute das "Jüdische Museum" eröffnet, in: Der Standard. 9.4.1991.

Weill, Roger D.: Jüdisches Museum in Hohenems eröffnet: ein Denkmal für jüdisches Leben im Bodenseeraum, in: Israelitisches Wochenblatt, Nr. 16, 19.4.1991, S. 23-27.

Winkler, Bruno: Kommunikation an einem Erinnerungsort. Aspekte der Vermittlung im Jüdischen Museum Hohenems, in: erziehung heute e.h. (1995), H. 1, S. 38-41.

Winkler, Bruno: Vermittlungsarbeit als Erinnerungsarbeit. Museumspädagogik im Jüdischen Museum Hohenems, in: Schulnotizen (1994), Nr. 1, S. 10-14.

Winkler, Bruno: Abraham & Abraham. Zwei Religionen - ein Kalender, in: Neues Museum. Die österreichische Museumszeitschrift (1993), H. 3/4, S. 40-45.

Winkler, Bruno: Quer zur österreichischen Bequemlichkeit. Professor Herman Langbein – Chronist von Auschwitz, in: Kultur, 10. Jg. (1995) Nr. 10, S. 4-6.

Zwei Bilder aufgetaucht, in: Vorarlberger Nachrichten, 18.1.1991.